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所有學生都要有工作權
文／張燁崢（東海大學陸生）

簡評教育部〈臺教高（四）字第1020140814B號〉與〈大專校院強

化學生兼任助理勞動與學習權益保障處理原則〉草案
文／林柏儀（台灣高等教育產業工會組織部主任）
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反服貿，問錯問題給錯答案

這學期起，在台求學的陸生們，

終於依法可在校內擔任助理工

作了！

在各界壓力之下，教育部於2014

年1月22日，頒布了〈臺教高（四）

字第1020140814B號〉函釋，其中指

明：過去依據〈大陸地區人民來臺就

讀專科以上學校辦法〉第19條，所禁

止陸生擔任的專職或兼職工作，將不

包括「課程學習」及「服務學習」的

相關工作。換言之，只要是和「課程

學習」及「服務學習」相關的校內工

作，對陸生而言不再是被禁止的行

列。

所謂的「課程學習」，指的是和

課程、論文研究相關，或納入畢業條

件的實習課程、田野調查課程、實驗

研究課程。而所謂的「服務學習」，

指的則是：為增進社會公益，不以獲

取報酬為目的之各項輔助性服務。陸

生在這些與條件下擔任研究助理或教

學助理，自此終於合法。

擔任助理這一外籍生、僑生早已

享有的權益，如今終於納入陸生，是

台灣高教邁向不分本、外、陸朝向平

權發展的一個突破。特別是研究生經

常需要和指導老師緊密互動，若能擔

任與課程或研究相關的助理工作，對

學業精進也有不小幫助。對理工科研

究生而言，更是如此。陸生不再是例

外。

然而，教育部於今年2月中，卻又

出檯一項法令：〈大專校院強化學

生兼任助理勞動與學習權益保障處

理原則〉草案，其中預定將把各種

涉及「課程學習」或「服務學習」

的工作，都當作「不是工作」來對待

－－不需給予各種勞動法令的保障，

例如基本工資保障、勞健保、加班

費、職災補償等。影響的對象，則是

包括全體台生、外籍生、陸生。

兩相對照，其實完整的「校內助

理工作權」，陸生依然是落空了。未

來儘管能做助理，卻不被當成「工

作」，而沒有任何勞動保障。這一草

案，同時也嚴重影響到了大量台灣學

生助理的權益，引來台灣跨校學生團

體的強烈抗議。

兩件事連起來，乍看之下容易讓

人誤會以為，將「課程學習」或「服

務學習」定性為「不是工作」，是教

育部藉開放陸生校內擔任助理時所

為。但依據文義解釋，1月22日針對

陸生的函釋，僅是將陸生從事「課

程學習及服務學習」職務的行為，

排除在依據〈大陸地區人民來臺就讀

專科以上學校辦法〉第19條「大陸地

區學生在臺就學期間，不得從事專職

或兼職之工作」的範疇之外。但該函

釋並未指出「從事下列課程學習及服

務學習並不屬於工作」，也未定性陸

生（或一般學生）在校內擔任「課程

學習」或「服務學習」職務時，不適

用雇傭關係的相關法定勞動保障。因

此，我們還是可以肯認1月22日函釋

的平權進步，應予維持。

但根結問題在於今年2月出檯的

〈大專校院強化學生兼任助理勞動

與學習權益保障處理原則〉草案，

教育部竟明訂想要讓全體學生助理

若工作涉及課程或學習相關的，都

「去勞動保障化」。很清楚，這不

論是台生、陸生、外籍生，都不應接

受！畢竟，再簡單的工作，都不能容

許受雇者被恣意對待。要預防種種問

題，最基本的，就是需要勞動法令的

適用和保障。

台生、陸生、外籍生團結起來爭

取校內工作權益，是台灣學生運動不

被國籍區隔權益的開端。我們期許這

一運動的繼續發展，也期待各種單獨

針對特定國籍學生的歧視性管制（例

如，當前在台陸生遭遇的「沒有健

保」或「三限六不」，外籍生或僑生

大多都無此困擾），能盡速從台灣的

高等教育環境中消逝。換一個平等的

高教未來。

台灣高教工會等組織爭取學生工

作權益的事情，很多陸生都有

所了解。有些陸生因為「三限六不」

的原因，對此有一些誤解。台生爭取

工作權益是非常合情合理的。陸生的

工作權益不僅不會因此受到損害，而

且可以通過這次機會得到更完善的保

護。

「三限六不」規定陸生在台期間

不能工作，這使得很多科系的陸生都

相當困擾。因為不少科系學生是需要

實習，或者是擔任兼任助理才能提高

學業，甚至有些畢業或者未來就業的

門檻就是要有這樣的經歷。陸生多次

向教育部反映問題，希望盡快改善，

教育部卻遲遲沒有明確動作，一下就

過去了兩年多。

但當台生爭取工作權時，教育部

突然許諾陸生可以擔任助理等校內工

作。這分明就是教育部分化學生的招

數。如果台生爭取到工作權益：教育

部承認助理等校內工作是工作時，根

據「三限六不」陸生不能工作，教育

部剛剛許諾陸生的權益還沒有落實，

就成了水中月鏡中花了。這使得一些

陸生對台生的運動產生了誤解。

陸生和台生都應該看清楚教育部

非常明顯的錯誤。教育部之前並沒有

把兼任助理等校內職務定性為工作，

又有什麼理由不讓陸生擔任兼任助理

等校內職務？教育部面對台生的要

求，卻拿陸生的權益作為擋箭牌，豈

不好笑？

陸生不僅不能誤解台生的要求，

而且應該積極支持台生。因為如果不

把「三限六不」全面檢討，陸生就是

全台灣權益最低等的學生，理應享有

的公平就沒有。而現在台灣上下支持

改善陸生權益的基礎越來越大，是時

候全面檢討「三限六不」了。

這次對陸生來說就是一個契機。

陸生和台生一起爭取學生工作權益，

要求教育部承認學生校內職務是工

作，享有有勞工應有的權利，同時要

求陸生也應該比照辦理。如果成功，

將是全面檢討「三限六不」之重要一

役，意義非凡。

在教育產業化私有化的背景下，

所有學生面臨的是一樣的局面，所以

更加應該團結。陸生要的不是台灣政

府遙遙無期的許諾，而是盡快享有和

一切境外學生（含外籍生與港澳生）

一樣的權利。陸生要達到這個目標，

需要台生的奧援，台生也以此破除了

教育部的擋箭牌。陸生和台生是有合

作基礎的。當然，我們更長遠的願景

是不分本外陸，權益一視同仁，以及

改變教育產業自由主義的趨勢。

懸在半空的

謝東明1956年生，北京人。1984年畢業於中央美院油畫系並留校任教，現為該系造型學院副院長、教授，中國國家畫

院研究員。謝東明向來以少數民族和偏遠鄉村的農民做為題材，卻從不把自己看成是畫農民的畫家。他總是以最新鮮

的現代人的眼光去不斷地表現那片純淨藍色的天空、蒼茫的曠野與熱烈的晚霞，以及人在空氣中陽光下最自然地活動

與勞作，最自在的動態與神情。他以激情四溢的強色彩和毫無遮攔的大筆觸，反復表現那些生活在最簡單、最純粹、

最質樸、最本真也是最幸福的人們。 

《鄉間生活——黃土高原》是謝東明比較具有代表性的作品。畫家在這幅畫中極力追求的不是細緻入微的描摹對象，

而是用粗獷、豪放的筆觸和簡明、概括的色塊去塑造出一個典型的黃土高原農民形象。他的造型能力很強，以大筆飽

和而純艷的色彩、過癮的塗抹、似農人用大鎬刨大地般的夠勁。這幅油畫，形式簡潔而典型，內容豐富上進，極具視

覺衝擊力地向觀眾展示了民風淳樸、勤勞踏實的高原人民生活面貌。 各期精采內容請見犇報BLOG

噪音工廠 14、15
新歌的傳人「十三街」

歌唱拉丁美洲的獨立精神

面對越來越多願提供陸生友善學習環境的社會呼聲，或許是該重新檢討

「三限六不」實現學生平權的時候了。（本報資料照片）
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大陸學者：反服貿對台灣將是「趨害避利」
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國台辦：絕不允許「台獨」破壞兩岸關係

國台辦：落實好投保協議及其配套　暢通台胞訴求反映管道

【新華社∕西安】獨特文化是民族

精神家園的重要印記，中華傳統文化如

何在當今世界的創新熱潮中保持其獨特

性？4月4日，近百名兩岸專家學者相聚

西安，探討以全球化視野傳承、發展中

華傳統文化的獨特性。

正在參加「清明•弘揚民族獨特傳

統文化」學術交流會的中華炎黃文化研

究會副會長魯諄認為，從總體看，中華

傳統文化具有極強獨特性，魅力獨具的

漢字、水墨畫、美食等可謂人人皆知，

獨特的文化引領中華民族走過五千年光

輝燦爛的歷程。如今，在歷盡百年滄桑

之後，中華傳統文化又重新走向復興之

路，這本身顯示出其突出優勢，也是最

深厚的文化軟實力所在。

台灣慈濟大學宗教與人文研究所所長

林安梧表示，在全球化的世界裡，沒有

一種文化可以不發展而保持其獨特性。

在傳承優秀傳統文化的基礎上，中華文

化目前亟須吸取世界文化的優秀基因，

在創新中發展中華傳統文化，才能讓其

獨特魅力得以青春永駐。

如何揭示中華文化背後的內在本質

和發展規律，進而促進其創新發展，已

成為海峽兩岸學界當前和今後一個時期

的重要課題。文物出版社總編輯葛承雍

認為，要探究中華優秀傳統文化的獨特

性，至少應有五大標準：一是中華優秀

傳統文化自古至今對全人類發展的獨特

貢獻，二是具有世界座標的普遍價值，

三是中華傳統美德的當代轉化，四是有

著獨特的民族文化形式，五是東方宗教

的平和特色。一定要甄別凝練出優秀傳

統文化，去粗取精、去偽存真。

台灣東吳大學原校長劉源俊認為，

通過吸納外來文化的精華，發揮中國文

化中的人文精神理性精神及寬容擇善精

白狼張安樂率領反反服貿群眾到立院與反服貿群眾對峙嗆聲，

但在層層警力戒備下，雙方僵持不下，持續兩個多小時。

烏克蘭議長圖爾奇諾夫表示希望加入北約，以抵制俄羅斯大

兵壓境。他還表示，烏克蘭將在海牙國際法庭對俄羅斯提起

訴訟，要求俄方賠償烏克蘭數十億美元的損失。

美國向烏克蘭提供的33萬份軍糧已運至基輔，而這批軍糧卻

被烏克蘭商人賣入市場獲利。這些來自美國，目的用於烏克

蘭軍隊的軍糧是怎樣進入市場，目前仍然是個謎。

日本北海道函館市政府向東京地方法院提起訴訟，狀告中央

政府和日本電源開發公司，要求停止建設青森縣的大間核電

廠。這是首起地方政府喊停核電廠建設的訴訟。

墨西哥和巴拿馬在世界經濟論壇拉美會議期間簽署自由貿易

協議。此舉將有助於加強墨西哥同中美洲地區的經貿往來。

陸委會主委王郁琦表示，目前兩岸協議監督相關法案版本有9

個，但民間版以國與國之間的關係來定位兩岸關係，不符合

憲法定位也破壞九二共識，所以不可能接受。

美國達拉斯聯儲主席費希爾表示，如果美聯儲保持目前的退

市速度，那麼量化寬鬆政策將在今年10月結束。

美國否認利用海外援助機構，秘密資助一個號稱「古巴推

特」的社群網路，煽動古巴政治動亂，試圖暗中破壞古巴共

產政府。

第二屆湄公河委員會峰會發表《胡志明市宣言》，承諾繼續

履行1995年通過的《湄公河流域可持續發展合作協定》，應

對氣候變化挑戰，保護流域內水、能源及糧食安全，促進湄

公河流域的可持續發展。

民進黨駐美代表處就反服務貿易協議事件向美方提出說明，

指出民進黨並非全面反服貿，並同意就監督機制立法，且監

督條例可溯及服貿協議，或許是解決僵局的方案。

美日舉行防長會談，美防長哈格爾表示，釣魚島的防衛適用

於日美安保條約。

在烏克蘭東部頓涅茨克支持俄羅斯的抗議者佔領了區政府並

且宣佈成立了「人民共和國」。抗議者要求就成立新的共和

國舉行全民公投。他們還呼籲俄羅斯派遣「維和部隊」保護

他們不受基輔侵犯。

王金平昨赴議場同意反服貿運動「先立法、再協商」的方

案，議場學生晚間發出退場聲明。

美國79名海軍3年前在福島核災發生後，奉命趕往日本救災，

但近年來其中數十名成員陸續罹癌或生下缺陷兒，最近告上

美國法院，指控福島核電廠母公司東電公司隱瞞核災真相，

求償10億美元。

普京致信從俄購買天然氣的18國領導人，呼籲就穩定烏克蘭

經濟和天然氣供應問題舉行緊急磋商。

「2014博鰲亞洲論壇」開幕，台灣兩岸共同市場基金會榮譽

董事長蕭萬長與台灣代表團成員集體與會。

反服貿運動結束24天的佔領，退出立院議場，整個立院週邊

退場狀況平和，並未發生任何衝突。

俄羅斯新版憲法出台，國家主體名單中列入克里米亞共和國

和塞瓦斯托波爾聯邦直轄市。

立院在結束佔領後首度開議，王金平將兩岸監督條例七個版

本等草案交付委員會審查，不到10分鐘即宣佈散會。

【新華社∕北京】多位從事

兩岸關係研究的大陸權威學者4

月1日在接受專訪時表示，兩岸

服務貿易協定對台灣有諸多利

好，一味反對、延宕協議生效將

使台灣經濟錯失發展良機，到頭

來是「害台」而不是「利台」、

「愛台」。

中國社科院台灣研究所副所

長張冠華分析說，台灣服務業目

前仍是內需型產業，以島內市場

為主導，未來必須向外延伸，擴

大服務半徑。比較全球主要市

場，台灣服務業最好的機遇和最

大的市場都在大陸，若能善用服

貿協議的機遇，從內需主導轉向

內外需驅動，對台灣經濟走出困

境將有很大的幫助。

對外經貿大學台港澳經濟研

究中心主任華曉紅亦指出，以往

台灣製造業在大陸獲得的商機比

較多，服務業則相對少，這與台

灣服務業占GDP逾六成的比例不

相稱。兩岸簽署服貿協議對台灣

服務業是一個很好的機會，也為

台灣參與區域經濟一體化提供了

機遇。華曉紅強調，任何經濟一

體化協議在帶來收益的同時，都

會面臨利益再分配的問題，需要

當局制定相應政策，對受損行

業、人群進行輔導、補貼。但不

應以此為藉口全盤否定、一筆抹

殺服貿協議及其為台灣帶來的商

機。

針對反服貿人士提出的種種

反對理由，華曉紅說，其中基本

是缺乏實證的猜測，許多更是無

中生有的造謠。以有人擔心大陸

資本「入侵」台灣美容美髮、印

刷等行業為例，她說：「資本具

有逐利性，台灣市場小，這幾個

行業的利潤率又不高，大陸企業

為什麼要來投資？」對於有人傳

言將開放大陸勞工來台，她說：

「這更是子虛烏有，協議中根本

就沒有這一條。」

華曉紅表示，服貿協議對台

灣的金融、旅遊、電子商務、港

口物流等產業都是重大的利好，

這些產業若不能進入大陸市場，

將面臨嚴重的發展瓶頸。以金融

業為例，台灣希望爭取成為人民

幣離岸中心，但連服貿協議都通

不過，何以搶佔商機？

張冠華也指出，協定給予

台資金融業者1000億元人民幣

RQFII的投資內地證券市場額

度，這將為台灣盤活人民幣存量

資金提供機會，否則由於台灣的

人民幣離岸市場尚未形成，民眾

手中的人民幣存款不能成為活

錢，在銀行的利率只能越來越

低。他說，服貿協議如果在台立

法機構繼續延宕下去，對台灣經

濟本身、台灣參與區域經濟一體

化進程、ECFA的後續談判，都會

帶來極大的不確定性。「如果服

貿協議都通不過，接下來涉及數

千項商品的兩岸貨物貿易協定將

面臨怎樣的前景，不利影響勢必

擴及台灣製造業。」

學者們還指出，如果任由反

服貿發展，台灣的信譽將遭到嚴

重損害，今後將難於參與區域經

濟一體化。

張冠華說：「用不合體制的

方式去衝撞、推翻服貿協議，將

嚴重損害台灣的信譽，世界上沒

有這樣的先例，台灣未來如何與

其他經濟體談判區域經濟一體

化？」華曉紅則指出「大陸的市

場你不去佔領，也會有韓國、日

本企業佔領，中日韓自貿區談判

正在緊鑼密鼓地進行。」面對全

球化，台灣不應封閉自己，將經

濟問題政治化，而應勇於面對挑

戰，提高自身競爭力。

張冠華也認為，反服貿不能

簡單定位為學生運動、社會運

動，本質上反映了民進黨和「台

獨」勢力對兩岸關係快速發展的

深層次憂慮，背後有著強烈的意

識形態和政治因素。但是，總體

上看，反服貿參與者代表不了台

灣社會的主流民意，深化兩岸經

濟合作才是民之所望、勢之所

趨。（記者∕陳鍵興、査文曄）

【新華社∕北京】國務院台辦發言人4月3日應詢表

示，絕不允許「台獨」勢力損害兩岸同胞的利益，破

壞兩岸關係和平發展、互利雙贏的現實和未來。

有記者問，民進黨黨團提出「台灣與中國締結協

議處理條例」，將兩岸協定定位為「兩國協定」，大

陸方面對此有何評論？國台辦發言人回答說，民進黨

在這次事件中的角色和表現，大家都看得很清楚。現

在又借兩岸協議監督之名，拋出所謂「台灣與中國締

結協議處理條例」，企圖瞞天過海，將「一邊一國」

塞入其中，再次暴露其「台獨」本質。這種破壞兩岸

關係和平發展的圖謀是不得人心的，也是註定要失敗

的。

發言人表示，2008年以來，兩岸關係擺脫了「台獨」勢

力製造的緊張動盪，開創了和平發展的新局面。兩岸同

胞共用60年來從未有過的和平紅利。我們相信，兩岸

同胞都會珍惜和維護得來不易的局面，絕不允許「台

獨」勢力損害兩岸同胞的利益，破壞兩岸關係和平發

展、互利雙贏的現實和未來。� （記者∕齊湘輝）

【新華社∕南昌】國務院台辦3月27日在江西南昌

召開2014年對台經濟工作和台胞權益保護工作專項會

議，要求各地繼續加大力度，深化兩岸產業合作、擴

大雙向投資，不斷改善投資環境，支援台資企業轉型

升級，促進兩岸經濟合作向更大規模、更寬領域和更

高層次邁進。

去年以來，中央台辦、國務院台辦和各地台辦積極

推動實施《海峽兩岸投資保護和促進協定》兩岸投資

爭端協處機制順暢運行，全年共辦結台胞權益糾紛案

件4191件，結案率92.2%，並解決了一大批難案、積

案。

會議要求各地提高依法行政意識，繼續落實好投保

協議及其配套措施，充分發揮調節、仲裁作用，引導

台胞以多種方式解決糾紛，暢通台胞訴求反映管道，

更及時為台胞服務。（記者∕沈洋、吳鍾昊）

兩岸學界探討中華傳統文化獨特性

福建成立海峽金融論壇促進會助推兩岸金融合作
【新華社∕福州】3月28日在福州舉

行的2014年海峽金融高峰論壇上，海峽

金融論壇促進會正式揭牌，這標誌著海

峽金融高峰論壇將進入常態化運作，也

表明福建省在促進兩岸金融合作方面又

增添了一個新的平臺。

2014年海峽金融高峰論壇是在繼2012

年武夷山和2013年平潭兩屆金融高峰論

壇後，對兩岸金融領域創新發展的再次

探索。本屆論壇聚焦兩岸金融交流與合

作、互聯網金融和金融創新等主題，吸

引了來自兩岸的證券投資公司、黃金外

匯投資公司、期貨基金公司、銀行保險

機構以及學術機構共400多人參會。

台灣政策研究基金會財智金融組顧問

林定芃說，共同發展、合作共贏是兩岸

金融業界的心聲，目前台灣迫切需要通

過兩岸服務貿易協定，加快兩岸金融合

作步伐。

近年來，兩岸金融合作向前邁進，

《兩岸金融監管合作備忘錄》《兩岸貨

幣清算協議》生效，台灣金融機構到

大陸開展業務取得實質性進展，台灣

「金管會」已核准13家銀行到大陸設立

分行，大陸已核准其中11家開業。2013

年12月，中國人民銀行發佈《關於金融

支持中國（上海）自由貿易試驗區建設

的意見》，將大大提升兩岸金融合作空

間。（記者∕康淼）

神，會通中西文化，兩岸知識份子共同

探討並弘揚中華文化，實現中華民族的

偉大復興，極具時代意義。

此次學術交流會是由陝西省人民政府

主辦，西北大學中國思想文化研究所和

陝西省軒轅黃帝研究會承辦的，學術會

後專家們按計劃將參加5日在陝西省黃

陵縣舉辦的甲午年公祭軒轅黃帝活動。

（記者∕馮國、李樹峰）

珠寶展上的寶島「寶貝」
這是在2014北京春季珠寶展上拍攝

的2013年台灣玉石設計競賽冠軍作

品「絕代雙嬌」，2014北京春季珠

寶展於3月27日至30日在北京展覽館

舉行。本次珠寶展彙聚了國內外數

百家珠寶企業參展，展出的各式珠寶

首飾琳琅滿目，令人目不暇接。（新

華社照片，記者∕魯鵬 攝，北京，

2014年3月28日）

《工•課——黃致陽作品展》國博開展
3月28日，《工•課——黃致陽作品展》在中國國家博物館開

展。展覽展出台灣當代藝術家黃致陽二十餘件作品，其中包括大

型漢白玉雕刻裝置《座千峰•龍脈》、絹本焦墨九連屏作品《北

京生物之春》、實體銅胎金箔雕塑作品《祥獸•獸靈》等。（新

華社照片，記者∕李方宇 攝，北京，2014年3月28日）

兩岸合辦「媽祖之光」電視晚會再

度在台中上演
4月5日晚，兩岸合辦的「媽祖之光」大型電

視晚會在台灣台中市大甲體育場舉行。圖為

演職人員在晚會結束前向觀眾致意。（新華

社照片，記者∕黃曉勇 攝，台中  ，2014年4

月6日）
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4月3日，為期兩天半的「美國－

東盟防務論壇」在夏威夷落幕。

這是美國首度以東道主身份主辦美國

與東盟之間的部長級非正式會議，會

後美國國防部長哈格爾將造訪亞太。

分析人士認為，該論壇目的並非

為取得成果，而重在展示美國「亞太

再平衡」戰略不變卦。儘管如此，時

局與美提出這一構想時已不同：外有

烏克蘭局勢、伊核問題和敘利亞危機

等難題待解，內有美國國防預算削減

之「懸劍」將至，美國「亞太再平

衡」能否保持之前的強勢存疑。

秀存在

值得一提的是，美國總統歐巴馬

2011年11月在夏威夷抓住主辦亞太經

合組織(APEC)峰會的機遇高調亮出

「轉向亞洲」戰略(「亞太再平衡」戰略

)。彼時，美政府開始從阿富汗和伊拉

克兩場戰爭撤出，同時尋求外交政策

新亮點。

如今，哈格爾將啟程訪問日本、

中國大陸、蒙古國，歐巴馬4月下旬將

出訪亞洲，美國領導人出發前在家門

口「挽」住東盟「秀」姿態，意在重申其

戰略重心不變。哈格爾在此次論壇中

反覆強調，希望向與會東盟防長及代

表重申美國對亞太地區的「承諾」，美

方期待將這一論壇活動「常規化」。

分析人士認為，對美國國家利益

來說，亞太地區的「投資性價比」目

前更高，隨著阿富汗戰爭和伊拉克戰

爭收尾，美軍也需要「轉型」，因此

歐巴馬政府不會輕易擱置「亞太再平

衡」戰略。

火力夠嗎？

這次在美國舉辦的「美國－東盟

防務論壇」會期短，新意少。與會防

長及代表僅討論了如何提升人道主義

救援和賑災合作，並對地區安全等議

題交換了看法。不過，對美方而言，

美國和東盟防長及代表在會場外兩臂

交叉、彼此左手拉右手定格的一張大

合影或許已夠表達「秀」出美方與東

盟國家「在一起」的意圖。至於能否解

決一連串實質議題，卻不得而知。

一方面，根據2月底公佈的2015財

年美國防預算案，今後10年內美國防

減支壓力不小；另一方面，近期突發

的烏克蘭危機、前景尚不明朗的伊核

問題等都牽扯了美方的注意力和資源

配置，甚至有專家分析美國下階段或

將面臨「轉向俄羅斯」以及鞏固歐洲

防務的問題。

由此看，美方「亞太再平衡」戰

略日後還能剩下幾成火力，目前只能

且行且觀望。

隱形關鍵字

一個太平洋、兩個大國，中國大

陸在美國「亞太再平衡」戰略中的角

色始終是話題。中美關係也成為「美

國－東盟防務論壇」期間的潛在「關

鍵字」——特別是哈格爾即將首次以

防長身份訪華。

在論壇閉幕時的記者會上，當面

對其亞太之行和亞太戰略是否針對中

國大陸的問題時，哈格爾說，正如他

就任以來前3次亞太之行一樣，此次

訪問亞洲並非「遏制中國」，美國

「亞太再平衡」戰略也不是「遏制中

國的戰略」。

哈格爾說，他期待在訪華期間與

中方領導人會晤，雙方可以討論如何

在現有合作領域繼續推進合作，美方

願意繼續與中方加強合作；他也將與

中方在南海問題等問題上交換意見，

他願意聽取中方的看法。不過分析人

士認為，聽其言尚需觀其行。不要忘

記，構建互信需要「雙邊行動」。
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日本政府4月1日正式決定以「防

衛裝備轉移三原則」取代「武

器出口三原則」，引起國際社會廣泛

關注。這一舉動意味著日本放棄長期

實施的武器出口禁令，為大幅放寬出

口日本武器裝備和軍事技術打開了大

門。

解禁武器出口，是日本戰後安保

戰略的重大轉折，也是安倍政權為打

造軍事大國邁出的重要一步。安倍政

府企圖以此強化日本防衛產業，深化

與美國、菲律賓等盟友的安保合作，

凸顯日本在亞太地區的軍事影響力。

完成臨門一腳

新的「防衛裝備轉移三原則」規

定：日本不向明顯妨礙維護國際和平

與安全的地區出口防衛裝備；對允許

出口的情況進行限定和嚴格審查，並

爭取資訊透明；出口對象將防衛裝備

用於原有目的之外或向第三國轉移

時，需獲日方事先同意並將裝備置於

適當管理之下。

表面看，新的「三原則」對日本

武器出口仍有一定限制，但實際上，

只要以「國際和平貢獻」或「日本安

全保障」需要為藉口，日本政府就能

對武器出口大開綠燈。日本政府1967

年頒佈實施「武器出口三原則」，即

禁止向社會主義陣營國家、聯合國決

議規定實施武器禁運的國家，以及國

際衝突的當事國或有衝突危險的國家

出口武器。1976年，當時的三木內閣

又對上述原則進行了增補，實際上全

面禁止了武器出口。

「防衛裝備轉移三原則」的頒

布，意味著日本完成從「原則禁止」

武器出口轉向「原則解禁」的臨門一

腳。新三原則對武器出口對象和種類

的審查實際取決於政府判斷，使得日

本政府事實上可以根據自己意願出口

武器裝備。

暗藏險惡動機

安倍政府急於解禁武器出口，背

後有更險惡的政治、外交、軍事等動

機。

其一，安倍政府視武器出口為打

造軍事大國的必要步驟。安倍上臺

後，發誓要打破戰後體制，最大夙願

就是讓日本成為能夠正常擁有軍力、

發動戰爭的「普通國家」。與「專守

防衛」、「禁止行使集體自衛權」、

「無核三原則」等其他安保基本國策

一樣，禁止武器出口是日本和平國家

理念的核心政策體現。解禁武器出

口，是向能夠發動戰爭的「普通國

家」邁出的一大步。 

其二，武器出口是安倍政府打著

「積極和平主義」旗號展開「軍事外

交」、「軍火外交」的政策工具。

「防衛裝備轉移三原則」的運用指標

提出，日本可向有安保合作關係的國

家提供救助、運輸、偵察、監視、掃

雷等領域的裝備，這意味著日本今後

能以維護海洋航路安全為由，明目張

膽地向菲律賓等「關係密切國」提供

艦船、軍機等裝備。

其三，解禁武器出口、擴大武器

研發國際合作有利於壯大日本軍工產

業，提高日本自衛隊的軍事效率和

戰備能力。為此，日本還計畫在2015

年度成立防衛省直屬的「防衛裝備

廳」，負責日本與外國政府及國際機

構間的武器出口談判事務。

其四，拋棄「武器出口三原則」

為日美「軍事戰車」更趨一體化開闢

道路。根據新的「三原則」，今後日

美軍事裝備的通用性將有望提高，日

美軍力的一體化程度也將相應深化。

無視反對聲音

安倍政府推動武器和軍事技術出

口，在日本國內引發反對和不安聲

音。日本共同社3月初公佈的一份民

調結果顯示，66.8％的日本民眾反對

放寬武器出口。日本社民黨幹事長

說，禁止武器出口的「武器出口三原

則」是日本和平主義理念的具體政策

體現，新的「三原則」反而容易滋長

海外對日本的敵意。

共同社分析說，新的武器出口政

策可能威脅到日本長期以來的和平國

家形象。根據日本現行憲法，日本軍

事裝備和技術出口肯定危及其和平主

義信條，並使日本捲入國際衝突，周

邊國家也將對日本不斷擴大軍事影響

力提高警惕。

日本憲法學者、學習院大學教授

青井未帆指出，安倍政府解禁武器出

口標誌著日本和平國家理念的重大轉

換。

阿富汗局勢觀察

阿富汗大選開啟權力移交進程

日本民眾舉行大型集會

反對解禁集體自衛權

圖為4月8日，日本民

眾在東京參加大規模示

威活動，反對安倍政府

修改憲法和解禁集體自

衛權的企圖。 

(新華社  馮武勇  攝)

阿富汗總統選舉計票

工作將持續至4月20日

圖為4月5日晚，在阿

富汗加茲尼省，選舉

工作人員統計選票。

(新華社  拉赫馬特 攝)

「美國－東盟防務論壇」在夏威夷落

幕，會後美國國防部長哈格爾將造

訪亞太。

圖為3月28日，美國國防部長哈格

爾（右二）出席現任國安局局長的

退休儀式。（新華社／法新）

美國再秀「亞太再平衡」
文／孫浩

安倍推動武器出口背後的野心
文／馮武勇

烏克蘭局勢觀察

烏克蘭東部動盪
美俄互相指責

阿富汗總統及省議會選舉投票於

4月5日舉行，約700萬阿富汗選

民在全國6218處投票站投票。阿富汗

獨立選舉委員會表示，此次投票總體

順利平穩，計票結果最晚於5月14日

公佈。

分析人士認為，投票當天安全狀

況穩定，使阿富汗權力移交進程有了

一個良好的開局。接下來，計票工作

能否順利推進，選舉結果能否為各方

接受，將成為左右阿富汗政局走向的

關鍵。

投票總體順利

儘管阿富汗塔利班武裝曾在3月揚

言武力抵制選舉，但投票當天，各地

安全狀況相對平穩。阿富汗內政部提

供的資料顯示，投票結束前的24小時

內，全國有4名平民、7名員警和9名

軍人遇襲喪生。

據阿富汗獨立選舉委員會初步統

計，約700萬選民參與了投票，超過

註冊選民總數的50％。獨立選舉委員

會主席尤薩夫表示，全國僅有200餘

處投票點因安全威脅而未開放，「我

們早先擔心安全問題和惡劣天氣，但

大部分選民參加了投票，這超出了我

們的預期。」

尤薩夫對積極參與投票的選民表

示感謝，並讚揚安全人員所營造的相

對和平安定的投票環境。聯合國安理

會讚賞阿富汗人民積極參與大選，並

對阿選舉機構發揮的重要作用表示認

可。

阿富汗媒體認為，大選當天總體

平穩的安全狀況和較高的投票率為權

力移交開了個好頭，也意味著塔利班

等反政府武裝並未獲得人民的支持。

《阿富汗堅守報》主編納札里表示，

塔利班未能對選舉造成巨大擾亂，這

有利於增強民眾對阿富汗安全部隊的

信心。不過，這並不意味著接下來阿

富汗面對的安全壓力會有所減輕。

民眾抱有期待

本次選舉共有8名候選人角逐總統

職位，當地民眾和輿論普遍對此次選

舉抱有較高期待，希望新總統上任後

阿富汗國內政治、經濟、安全環境有

所改變。

阿富汗主流英文報紙《瞭望報》4

月6日刊登文章指出，阿富汗的希望

體現在競選過程中候選人從演說到辯

論的方方面面，「如果阿富汗人認為

這次選舉自由和公平，它將成為（阿

富汗）邁向新一屆穩定政府的重要一

步」。

交權尚須時日

根據阿富汗獨立選舉委員會發佈

的最新時間表，總統選舉計票工作將

持續至4月20日，投票結果最晚於5月

14日公佈。如果無人獲得50％以上選

票直接勝選，將在得票最高的兩名候

選人之間進行第二輪投票，時間定於

5月28日。從選前民調結果看，第一

輪投票決出勝負的可能性較小。倘若

選舉進入第二輪，將大大拉長整個選

舉週期。

現任阿富汗總統卡爾札伊已明確

表示不會在自己當政期間同美國簽署

雙邊安全協定，因此阿美2014年後的

合作空間同阿富汗新總統上臺時間緊

密關聯。

阿富汗2009年總統選舉結束後，在

選民投票率、選票作廢理由以及選舉

是否存在舞弊等議題上爭議不斷。此

次大選，為保證選舉公開透明和查處

舞弊行為，阿富汗設立了獨立選舉投

訴委員會。截至目前，該委員會已經

接受超過200起投訴，並查處了一些

舞弊事件。

分析人士指出，在阿富汗當前複

雜局勢下，政權移交已成為安全移交

的基礎和前提。相對穩定、順利的政

權移交，將為安全移交進程的順利完

成起到保障作用。由於政權移交仍需

一段時間，在此期間會否出現波折，

還要謹慎觀察。

就烏克蘭東部局勢動盪，美國國

務卿克里4月8日指責俄羅斯在

該地區製造混亂；俄外長拉夫羅夫稱

美國的指責是「嫁禍於人」，同時表

示俄願考慮參加美國、歐盟、俄羅斯

和烏克蘭等多方會談，以協商解決烏

克蘭問題。

俄羅斯外長拉夫羅夫近日在莫斯

科表示，解決烏克蘭危機的多方協商

應邀請烏克蘭主要政黨推選的總統候

選人參加，他們能夠代表烏克蘭合法

的政治力量，並在美國、歐洲和俄羅

斯支持下與烏克蘭現政權開啟民族對

話。但會談時間、形式、日程等均未

確定。拉夫羅夫同時駁斥了美國關於

俄羅斯與烏克蘭東部大規模抗議活動

有關的指責。他說，這樣的指責是

「嫁禍於人」。

談到北約暫停與俄羅斯的軍事合

作，拉夫羅夫表示，暫停的合作項目

包括反恐合作、禁毒項目以及為阿富

汗提供蘇制及俄制直升機零件、進行

人員培訓等北約－俄羅斯「直升機專

案」。拉夫羅夫說，俄政府已撥付的

用於這一項目的資金將直接提供給阿

富汗安全力量，以幫助阿富汗穩定局

勢。

美國國務卿克里出席參議院外交

委員會的聽證會時表示，俄羅斯派特

工進入烏克蘭東部地區，有預謀地製

造亂局，這是破壞烏克蘭穩定的「非

法」舉動。克里還表示，美對俄公然

參與烏東部分裂活動的行為「深感不

安」，正如克里米亞局勢所演變的那

樣，俄方將可能利用亂局作為再度軍

事干預烏克蘭的藉口。

克里同時要求俄方撤回部署在俄

烏邊界的軍隊，並公開否認其與烏克

蘭東部分離主義行徑的關聯。他還警

告說，如果俄進一步破壞烏克蘭穩

定，美國和歐盟已做好準備，將加大

對俄羅斯的制裁力度，包括打擊其能

源、銀行和礦產等重要行業。

與此同時，烏當局近日在東部城

市哈爾科夫開展「反恐行動」，奪回

了被佔領的哈爾科夫州政府大樓，逮

捕了約70人。烏當局稱，另外兩個州

被佔領的政府辦公樓將很快被奪回。

烏內務部長阿瓦科夫指責俄羅斯和遭

議會解除總統職務的亞努科維奇對示

威者衝擊政府大樓負有責任。

此外，烏克蘭議會也表決通過了

加重處罰分離分子的刑法修正案。代

行總統職務的議長圖爾奇諾夫當天在

議會發言稱，當局將把親俄的武裝人

員視作「恐怖分子」予以嚴懲。

俄外交部則發表聲明警告，烏當

局在這些爆發示威活動的東部城市

使用武力，可能讓烏克蘭陷入「內

戰」。

烏克蘭東部的頓涅茨克州、哈爾

科夫州和盧甘斯克州數千名親俄民眾

4月6日舉行抗議集會，頓涅茨克和哈

爾科夫的部分集會者佔領州政府大

樓，升起俄羅斯國旗。盧甘斯克的集

會者衝擊並佔領州國家安全局大樓。

佔領頓涅茨克州政府的約50名親俄代

表4月7日召開會議，表決通過「頓涅

茨克人民共和國」主權宣言。與會者

還宣佈，將在5月11日前就頓涅茨克

州主權問題舉行全民公決。
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大陸首位台籍律師朱襄陽
當律師，苦的很過癮 文／陳靜

【台胞青年夏令營十週年徵文比賽】江蘇組 三獎

主辦單位：江蘇省台灣同胞聯誼會、夏潮聯合會

承辦單位：兩岸犇報

我在大陸的那些日子
江蘇組 三獎

姓名：林虹穎(新竹教育大學心諮所)

超越想像的「大」中國

在大陸的那些日子，已經是九個月

前的事了，但現在回想起來依舊記憶猶

新，翻開照片，十天的旅程更是歷歷在

目。去年夏天，決心讓自己的暑假過得

更精采，鼓起勇氣一個人報名參加夏潮

聯合會的台胞青年夏令營；記得出發那

天，自己拖著行囊到機場，內心是擔

心、徬徨的，但到了飛機起飛的那一

刻，我告訴自己「別想那麼多，就放寬

心去享受吧！」於是順手翻了手冊，看

到許多在電視上、書本上出現的景點及

名勝古蹟，我的心情豁然開朗，滿懷著

期待與雀躍之心，開始了這段精彩的大

陸之旅。

穿越時空到北京

飛機降落北京首都機場，第一次踏上

大陸的土地，當下感覺是親切的、熟悉

的、廣大的。雖然只有待在北京短短四

天，但給我的震撼卻是一輩子，因為這

四天我踏踏實實地走入中國的首都，親

眼見證悠久的歷史文化和瑰麗的自然風

光。我們遊訪了頤和園、紫禁城、恭王

府、避暑山莊…等古代宮殿建築，這些

都是我的最愛「古裝劇」的常見場景，

再配上學過的歷史、地理知識及導遊精

闢的介紹，當時的我產生了身歷其境的

感覺，彷彿自己穿越時空回到古時候，

現在想起來還真覺得有趣。

我們也參觀了位於北京市中心的天安

門廣場、國家博物館，聽完導遊的說明

才知道，原來被現代化建築環繞的天安

門廣場，是這般地具有中國傳統建築特

色。從人山人海的朝聖民眾和森嚴的戒

備，看見了大陸同胞的民族精神，也讓

我體會到皇權至上的威嚴，這是在台灣

不曾感受過的。

在北京遊歷的景點都令人讚嘆，而

印象最深刻莫過於是第一天下午去的居

庸關長城。記得那天艷陽高照，天氣極

好無比。下車的那一刻我愣住了，看到

「天下第一雄關」後方綿延著數不盡的

山巒，一條堅硬的巨龍盤踞其上，遠望

到天際都看不見尾巴，心想：原來這就

是雄偉無比的萬里長城啊！

剛踏上長城有種令人發思古幽情的

感覺，但隨著腳步一步步往上爬，汗水

一滴滴的往下掉，那種幽情逐漸轉為對

古人的讚嘆與崇拜。長城上的每個台階

高低起伏不一，且周圍毫無遮蔽物，各

種季節和氣候都是必須克服及忍受的，

可想而知士兵在此險峻環境下作戰的辛

苦。

爬著爬著，我的步伐愈來愈重，視線

也被烈日照的愈來愈模糊，終於，走到

了一個平台，看到石碑上題著「不上長

城非好漢」幾個字，心裡湧起莫名的感

動。前面的汗水與辛苦頓時煙消雲散，

回頭看去自己走過的路，突然之間覺得

自己好偉大，我回想到過去自己經歷過

的一些挫折與痛苦，不也就是這樣咬著

牙走過來了嗎？登長城對我而言是個非

常好的自我療癒，讓我對自己多了感謝

與珍惜，也多了面對未來挑戰的勇氣，

我想這就是旅行最大的意義。

遇見近代史在南京

中國那麼大，那個「大」是早已超越

了我的想像，四天的北京行程一溜煙就

結束，我們搭著飛快的高鐵到了江蘇省

的省會—南京，下了車站，立即感受到

南北截然不同的天氣型態。南方的天氣

相似於台灣，夏天是屬於又悶、又濕、

又熱的，所以到了南方的我總是汗流浹

背的。

走過北京，江南水鄉行更是讓我大

開眼界，從歷史遺跡、自然景觀到風俗

人文、地方特色，面面都是我從未接觸

的新世界。感謝江蘇省台聯將五天的行

程安排的豐富又充實，讓我們看飽飽、

吃飽飽、睡飽飽，好不愉快。在南京，

我們去了中山陵、侵華日軍南京大屠殺

遇難同胞紀念館、總統府、夫子廟…，

個個都讓我印象深刻。中山陵392層的

通天階梯，襯托出國父孫中山先生博大

的氣度與崇高的理想，儘管是霧茫茫的

天氣，仍看得出陵墓周圍鬱鬱蔥蔥的優

美景色，拾階而上，從頂端向下眺望，

感受到的是那種高處不勝寒的震撼感，

國父的浩然正氣是永遠被後代世人敬仰

的。

關於「南京大屠殺」，我在歷史課、

新聞報導上時有耳聞，實際參觀紀念館

之後才發覺耳聞與深切體會之間的差

距。站在灰黑色調的館內，感受不到絲

毫的生命力，看到一張張無辜的中國人

備受欺凌與殘殺歷史照片，當下的心情

越來越沉重，但這股沉重感卻激起了我

的愛國情操，也更強化自己是中國人的

信念。對於這段殘酷的歷史，我們可以

選擇原諒，但卻不能夠遺忘。

在南京的夜晚，最讓我難忘的就是夫

子廟。夫子廟不僅是間傳統的孔廟，更

是繁華商圈的中心，秦淮河畔的夜色與

人聲讓我好捨不得離開。到了無錫、蘇

州，讓我更加的愛上江南；除了以小橋

流水人家著稱的「同里古鎮」、中國四

大名園之首的「拙政園」、名揚中外的

「寒山寺」等悠久的歷史景點之外，更

讓我嘆為觀止的是莊嚴的「靈山大佛」

及華麗至極的「梵宮感念到佛心的慈

悲，讓人的身心靈都平靜下來，得到充

分的放鬆與休息。

談天說地行走南北

這次的旅程是我首次踏上大陸這塊遼

闊的土地，讓我更深、更深地確信「讀

萬卷書不如行萬里路」的道理。原以為

這趟旅行最大的收穫是開闊眼界、親身

體會歷史古蹟的雄偉，現在回頭想想，

並不單單如此而已。這趟旅行帶給自己

更多的能量與勇氣，更讓我結識了許多

大陸的、台灣的朋友…這些才是參加夏

令營最最珍貴的禮物。

我們一路向南走，從氣候環境、房屋

建築、景色風光、街道巷弄到飲食等各

方面，南北兩方著實存在極大的差異。

很慶幸在一趟旅程中就能體驗到各種不

同的滋味，而這些滋味樣樣都吸引著

我；更難能可貴的是，在這樣豐實的旅

程中，我有一群充滿年輕熱血與憧憬的

朋友相伴，一起走遍大江南北，一同談

天說地，共同編織出了永恆不滅的青春

回憶；在此，我很驕傲、很肯定地說：

「我在大陸的那些日子，十分充實、十

分美好，我還要再去，我也一定會再

去！」。

1990年，作為從1949年以來大陸國家教委（教

育部）招考的第一位台灣公費學生，

朱襄陽隻身從台灣來到廈門大學攻

讀法律專業，並在大三（1993年）那

年通過了律師資格考試。1994年，他

順利地考取了北京大學法學碩士研

究生，2010年3月，獲得大陸第一張

台籍律師執業證書。來大陸已經23年

的朱襄陽在經歷了16年「領證」之路

後，成為第一位在大陸取得執業證書

的台灣籍律師，當筆者用「成功」來

形容他的律師道路時，他卻淡淡的說

了一句，「我只是幸運而已」。

當律師，

你準備好了嗎？ 

不記得是誰曾對律師這個職業有

過這樣的描述——「律師其實是一個

看起來很美，聽起來挺闊，說起來很

煩，做起來挺難的職業」。對於這樣

的詮釋，朱襄陽表示贊同，他告訴

我，要想當好一名律師，除了興趣、

愛好，最難的是堅持。

也正是這次聊天，讓我知道了他

「臥薪嘗膽」的故事。在他剛剛在廈

門讀書的那一年，面對繁雜的法律條

文，為了儘快修完各門學科，朱襄陽

效仿先賢，果真跑到大街上了買了一

塊豬膽回來掛在門後，每天都會用嘴

去嘗一嘗。用他的話來說是「苦的很

過癮」，也正是這樣的堅持，讓朱襄

陽用了短短一年的時間就修完了4年

的法律必修課程，大三就參加大陸的

律師考試，並以高分通過。

朱襄陽說，從大三開始直到大學

畢業，他免費為一百多位廈門居民提

供過法律諮詢與服務。他認為自己的

律師考試過得比較順利，跟自己熱心

社會實踐不無關係。朱襄陽強調，從

民族源流上看，兩岸同宗同祖；從法

源上看，兩地法律均屬大陸法系，但

是，在法律實踐中兩岸的差異還是難

免存在，大陸紛繁複雜的地方性法規

也會常常困擾剛剛進入職場的法律新

鮮人。朱襄陽表示，「在處理案件的

過程中，中央所制定的法律、法規因

為是全國通用，大家一目了然，但有

些地方法規就不見得一開始都會知

道，這就可能造成了判斷上的失誤，

因此這也造成了執業地域的限制。」

所以，在接手案件時有針對性的展開

學習和「充電」，對於法律新鮮人來

說顯得尤為重要。

朱襄陽強調：「想要在大陸從事

法律服務行業，最重要的是要瞭解大

陸的民俗風情，尤其律師業務與人民

生活息息相關，凡食衣住行、娛樂都

與法律有關。台籍學生要進軍大陸法

律服務市場，除學習瞭解大陸的司法

制度及法令，還得瞭解風俗民情，才

能對委託人提供完整的法律服務。」

選擇了一種生活狀態   

朱襄陽的兒子從小就對他說，

「爸爸，我長大不會當律師，因為我

不想我的生活像你一樣沒有品質」。

朱襄陽尊重孩子的選擇，「不會強

迫他，因為我也覺得我的生活沒有品

質」。朱襄陽坦言，你不會知道知道

我一天只睡4個小時的日子持續了多

久，你也無法想像我在一天最多見過

多少個客戶，在最初創業的時候我感

覺自己就是一隻「陀螺」。

朱襄陽用「不進則退」這個詞語

來形容律師行業，要想在這個行業裡

發現自我，不斷前行，就必須不斷地

學習、不斷地充實自我。朱襄陽說，

律師職業的特殊性，決定了一個律師

成長需要再學習的過程，一個剛剛執

業的律師至少需要三五年的打拼，才

能具備一定的競爭力。對於台籍學生

來說，不論是在台灣還是大陸攻讀法

律專業，若想在大陸從事法律工作，

案源、資源、人脈，經驗等一系列因

素，都要做好心理準備——法律新鮮

人的成長初期注定將是一條充滿了荊

棘坎坷的道路，如果一個人對律師事

業不是最有熱情的選擇，執業生涯將

是一個非常痛苦的過程；沒有熱情就

無以持之以恆，更不能保證做到頂尖

水準。

朱襄陽強調，正是出於對法律的

熱愛才讓他走到今天，熱情是事業永

恆的保證，從事法律工作的挑戰性帶

給他巨大的成就感。

到三線城市去執業   

談到就業定位，朱襄陽很堅定的

說：「到三線城市去」。他強調，

「我指的不僅僅的法律專業，而是各

行各業」。他進一步解釋說，一線城

市固然有它獨特的吸引力，但這也難

以掩蓋它的發展劣勢：人才集聚，競

爭激烈，產業相對飽和，生活成本高

且壓力大。而隨著區域經濟發展逐漸

平衡，二、三線城市日漸顯現出它獨

特的魅力，那裡有著更為迫切的發展

訴求，更廣闊的發展空間，更大力度

的政策扶持。

朱襄陽告訴我，對於剛剛進入職

場的法律新鮮人，要經過一年的實習

期才能「持證上崗」，以上海為例，

實習期內薪酬待遇較當地平均水準略

低。目前上海薪資平均水準為2500元

(人民幣，以下同)左右，而實習期內

的律師待遇在1800元—2000元左右，

但一年轉正後的薪資待遇就要看個人

的發展了，多少不好界定。朱襄陽拿

他自己在上海和湖北的兩個辦事處做

了比較，在他看來，薪資待遇相差不

是很大的情況下，湖北員工明顯比上

海員工壓力小很多，這樣生活品質就

會相對提升。

朱襄陽用《孫子兵法》裡「老虎

吃綿羊」的戰略思想來印證自己的觀

點——「以我之最強點攻敵之最弱

點，決不打勢均力敵的仗」。用他的

話講，明知道北上廣競爭那麼激烈，

為什麼還要去硬碰硬？去北京上海廣

州，還是武漢成都杭州，抑或是經濟

程度更低一些的三線城市？不誇張的

說，你選擇第一份工作的地點，很大

程度上也預示了你發展的空間。

針對即將邁入職場的法律新鮮

人，朱襄陽特別叮囑道，千萬不要小

看「小城市的大機會」，在一些經濟

發達的三線甚至四線城市，由於競爭

少、業務總量多、人際關係熟悉等，

從事律師行業一樣能夠找到很大的發

展空間，特別是在起步階段，可以為

你以後的發展提供機會和廣闊空間。

要走專業化的道路

「要做一個成功的律師，必須走

專業化的道路」朱襄陽堅定地對我

說。這好比去醫院看病，病人都願

意去找專科大夫，而不願去找全科

大夫，在大家的觀念裡，專科大夫

比全科大夫更加專業。做律師也是這

樣，當你成為專業律師乃至專家型律

師後，你的專業水準會比非專業律師

高，你會被更多的客戶所認可，這樣

你就有了更大的市場，自然會客戶盈

門。

然而目前的現狀卻不容樂觀，

「專業化是律師的唯一出路」這個命

題雖然無需再論證，但出於各種原

因，在實踐中大多數的律師依然沒

有走上專業化的道路，即使是北上廣

等一線城市，絕大多數律師依然還是

「萬金油」式的全能發展。朱襄陽告

訴我，有很多剛出道的年輕律師，剛

開始選擇專業方向，往往會選擇那些

貌似最賺錢的專業方向，例如證券業

律師，但是因為沒有持之以恆的學

習，只好一直在漫無目的的摸索新的

專業方向。

「愛好是最好的老師」，對於剛

入職的法律新鮮人來說，在選擇專業

之前不妨靜下心來想想，到底哪個專

業才是自己最喜歡的？在選好專業方

向後就一定要毫不猶豫地堅持下去。

逐步捨棄那些不屬於你專業領域的業

務，利用業餘時間專心研讀專業知

識，經常參加專業論壇或其他交流活

動，通過上述努力，相信你很快會成

為這個領域的專業律師和專家。

� （合作媒體：你好台灣網）

天下第一雄關

居傭關長城

大陸首位台籍律師朱襄陽
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中國大陸的糧食安全─雜糧篇
大陸「三農」資金投入超過去年
達到中央預算50％以上

專題

今年西藏將推廣藏青2000等高產青稞及小麥

新品種50萬畝，糧食產量力爭達到97萬噸

以上。

西藏農牧廳的資料顯示，西藏2013年糧食播種

面積達245萬畝，其中青稞種植面積達175萬畝，

包含推廣的青稞「藏青2000」新品種10.6萬畝，

畝均增產達26公斤，共增產糧食280萬公斤，增加

產值1,500多萬元。今年除在西藏主要農區推廣

「藏青2000」播種面積37.7萬畝外，還將推廣7萬

畝「喜馬拉22號」青稞新品種和小麥新品種「山

冬7號」5.65萬畝。糧食產量力爭達到97萬噸以

上。

近日大陸國家發展改革委員會在例行新聞記

者會上宣布，今年大陸中央預算內投資用

於「三農」的規模和比重都將超過去年。

據記者會介紹，今年將加大投入700多億元，

加強以水利為重點的農業基礎設施建設，支援引

水調水、骨幹水源、江河湖泊治理、高效節水灌

溉等重點專案；繼續加大農村民生工程投入力

度，完善農村水、電、路、氣、信等基礎設施，

加快推動農村飲水安全、農村道路、電網改造、

農村沼氣、危房改造等方面的建設。今年要改造

農村危房達260萬戶。

在強農、惠農、富農政策方面，預計保持農產

品生產穩定發展，保障大陸國家糧食安全和主要

農產品供給，繼續執行玉米等臨時收儲政策，探

索建立農產品目標價格制度，加大對新型農業經

營主體的支持力度，加快構建農業可持續發展的

長效機制。與此同時，還將積極推進農村改革，

完善農村基本經營制度，推進農村土地制度改革

試點，發展多種形式適度規模經營，以及建立健

全城鄉發展一體化體制機制等。

2013年大陸中央預算內投資用於農業農村的比

重達到了50.6％，投資總量超過2200億元。2013

年全面完成了1.5萬座小型水庫的除險加固，新

解決農村6300多萬人的飲水安全問題，新建改建

農村公路21萬公里，改造農村危房266萬戶。

在東北，2014年計畫開展飛機跨區域聯合作

業，進行地面增雨，並建成東北區域人工

影響天氣（簡稱人影）作業指揮系統，減輕乾

旱、冰雹等對糧食和生態安全構成的嚴重威脅。

東北區域人影作業的地理區域包括黑龍江、

吉林、遼寧全境和內蒙古自治區呼倫貝爾市、興

安盟、通遼市和赤峰市，區域覆蓋40個地市，面

積約125萬平方公里，主要是東北平原糧食生產

保障區和三江平原、內蒙古東部糧食生產保障區

等，是中國大陸糧食生產重要地區。

同時，區域內森林草原資源豐富，水源涵養生

態功能極為重要，大小興安嶺防火保障區、長白

山水源涵養生態保障區、黑松遼上游生態保障區

等是中國大陸生態環境保護與建設重要地區。

據介紹，為保證聯合作業順利實施，飛機佈局

地面力爭做到每個市（地、州、盟）至少在2－3

架飛機的作業覆蓋下，遇有重大應急作業，所有

飛機可以在全區域內調動，並以地面固定和移動

作業點配合飛機增雨作業。

大陸氣象局東北區域人工影響天氣中心副主任

齊彥斌說，2014年參與東北區域作業的飛機主要

是地方已經購買的4架增雨飛機，租用6架飛機，

加上即將交付區域中心使用的新舟60飛機，開展

飛機跨區聯合作業。同時，利用區域的火箭發射

架和高炮開展地面增雨防雹作業。

東北是最早開展「人影工作」的區域，也是全

大陸各區域作業力量最強的。80％以上的自購飛

機來開展「人影工作」的區域都集中在東北。

目前，中國大陸初步規劃建設六個大的「區域

人影中心」，東北地區是第一家，已於2013年成

立，目的就是保障糧食穩產高產。今後還將在華

北、中部、西南、東南、西北等地區建設「區域

人影中心」。

中國大陸目前糧食調出省（區）有5個，

而東北地區就占3個，分別是黑龍江、

吉林、內蒙古，使得東北地區已經成為大陸

糧食的「蓄水池」。

黑龍江墾區曾被人們稱為「北大荒」，

憑其得天獨厚的生態資源優勢和三代北大荒

人的不懈努力，以占全大陸1/42的耕地，生

產了1/28的糧食，保障了1/14人口的吃飯問

題，被譽為抓得住、調得動、能應對突發事

件的「中華大糧倉」。

近年來，東北地區糧食生產綜合能力、

潛力逐年釋放。東北四省區糧食總產量在全

大陸比重從2003年的17.7％提高到2013年的

24.1％，2013年總產達到2904.74億斤，成為

大陸糧食增長最快、貢獻最大的區域，其中

玉米是該地區面積和產量增長最快的品種，

同時也成為大陸第一大糧食品種。

此外，東北地區已經成為粳稻、玉米等

商品糧的供應地，東北的糧食外調量占到

全大陸的60％以上。東北糧食主產區也是大

陸最大的商品糧基地，平均糧食商品率達70

％以上，「北糧南運」格局已經取代傳統的

「南糧北調」。據瞭解，黑龍江省糧食播

種面積由十年前的14,470.1萬畝增長到2013

年的20,913.1萬畝，吉林省糧食播種面積也

由6,468萬畝增加到7,821萬畝。吉林省氣象

專家秦元明說，氣候變暖促使作物生長季積

溫增加，東北地區玉米、水稻等糧食作物種

植範圍明顯北擴，播種面積和總產量大幅增

長。

中國大陸作為世界上人口最多的發展中大

國，每年糧食消費量占世界糧食消費總量的

五分之一，占世界糧食貿易量的兩倍左右。

為確保糧食安全，大陸不斷強化農業支持保

護政策，東北糧食主產區成為主要受益地區

之一。

東北四省區現已開始實施節水增糧行動，

總面積達3,800萬畝，按照畝均投入1000元的

標準，節水增糧行動總投入為380億元。其

中，中央財政補助228億元。據介紹，節水

增糧行動在東北地區至少能增產200億斤糧

食。

為確保東北地區糧食銷售順暢，大陸政府

幾乎每年都要頒布糧食收購補貼政策。2013

年，東北三省之外的其他28個省份到東北地

區採購粳稻和玉米，運回本省銷售、加工或

轉為儲備的，財政給予一次性費用補貼每噸

140元。

一邊是儲備糧和政策糧收購量為近年最

高，儲存壓力增大；一邊是深加工企

業虧損加劇，逐步停產。受多重因素影響，

去年至今，中國大陸產糧大省吉林糧食大豐

收與玉米需求下降矛盾凸顯。

儘管2013年吉林省糧食產量達到710.2億

斤，創歷史最高水準，但受禽流感蔓延、生

豬價格下跌以及玉米深加工行業不景氣等因

素影響，玉米使用量下降。同時，糧食部

門原有庫存能力無法滿足當前要求，缺口較

大。

地處世界「黃金玉米帶」的吉林省，是大

陸玉米深加工企業重要聚集地。此前，為解

決農民賣糧難題而鼓勵發展的玉米深加工行

業，由於去年以來宏觀經濟環境偏弱、國家

玉米臨儲收購價格高開等因素影響，目前行

業虧損加劇，企業開工率接連創下新低。

玉米深加工企業長春大成集團副總經理

鄭貴臣表示，2013年底以來，企業玉米收購

出現三個問題：一是大陸政府頒布的臨儲價

格「人為」抬高市場行情；二是玉米黴變率

較往年明顯增多；三是企業目前所收玉米多

為國有糧庫拒收的「剩糧」。來自大成集團

資料顯示：今年以來企業日收購玉米8,000

噸，生產澱粉7,000噸左右。

鄭貴臣算了一筆賬：今年1月澱粉出廠價

每噸2700元，3月降至2500元，比2011年價格

高位時跌幅超過40％。此外，目前企業日澱

粉產量比年初下降15％，生產一噸虧損接近

300元。以日產6,000噸計算，日虧損額達180

萬元。

大陸糧食行業協會玉米分會副秘書長劉笑

然說：「目前，以吉林為代表的東北玉米深

加工企業普遍處於嚴重虧損狀態，且虧損逐

漸加劇，企業停產甚至倒閉風險大增，將對

東北糧食主產區玉米深加工產業產生深遠影

響。」

當前大陸臨儲玉米收購價格明顯高於市場

價。以含水量25％玉米國標三等玉米為例，

臨儲收購每斤0.93元，而市場價僅為0.88

元。一些玉米深加工企業負責人認為，在行

業不景氣情況下，玉米價格卻沒有降低，這

不符合市場規律。如果企業考慮暫時停產的

話，不僅丟失老客戶，還會造成大量工人失

業。

另一方面，來自吉林省糧食局資料顯示，

吉林全省累計收購糧食近700億斤，比去年

同期增長超過250億斤，其中增幅多數為玉

米。據悉，加上上一年度280億斤庫存，今

年吉林省糧食總庫存量超過2013年度糧食產

量，創下歷史新高。

劉笑然表示，嚴重虧損抑制了玉米深加工

企業的生產積極性，目前大陸國內澱粉企業

整體開工率為近年最低水準。由於市場上玉

米需求較差，短期內國儲庫存很難放出，這

些庫存將延續到2015年。屆時2014年種植季

將對吉林省糧食庫存帶來更加嚴峻挑戰。

跟據中國大陸農業部發佈的資訊顯

示，預計大陸糧食種植面積繼續保

持穩中略增態勢，意向種植面積比上年增

長0.3％。

今年大陸中央進一步鞏固和完善強農惠

農富農政策，及早公佈了小麥、稻穀最低

收購價，穩定了農民種糧收入預期，調動

了農民種糧積極性。此外，黃淮海地區調

減棉花，湖北、湖南大力推進水稻「單改

雙」，西南地區大力發展間套種，也都增

加了糧食意向種植面積。

在蔬菜方面，由於南方地區開發利用冬

閒田、提高復種指數，北方地區大力發展

設施蔬菜，預計今年蔬菜意向種植面積比

上年增加1.87％。同時，油料、糖料面積

基本穩定。由於西南地區繼續壓麥種油，

湖南、湖北開發冬閒田種植油菜，預計今

年油料意向種植面積比上年增加0.23％；

預計今年糖料意向種植面積比上年增加

1.16％。

由於棉花種植效益較低，棉花種植意向

面積繼續下滑，預計今年棉花意向種植面

積比上年減少7％。

當前春季田管和春耕備耕已由南向北

全面展開，夏糧生產形勢總體較好，但仍

面臨春旱、病蟲害和幹熱風等多重災害風

險。大陸農業部要求各級農業部門把春耕

春播作為當前最緊迫的任務，落實各項政

策，調動基層和農民春管春播積極性，確

保糧食面積穩定。

看問題

吉林：玉米高庫存與深加工企業
虧損加劇並存
文／王猛

中國大陸今年糧食種植面積有望增加

各地糧產快訊

西藏：今年將推廣糧食新品種50萬畝

東北地區
已成為中國大陸糧食「蓄水池」
「北糧南運」取代「南糧北調」

大陸東北：加強人工影響天氣作業 
保障糧食生態安全

天暖春耕忙
圖為3月26日，在河北省文安縣北光

州村，當地村民駕駛拖拉機在翻耕土

地。（新華社 王曉 攝）

機械化育秧讓農民種糧進入「科技時

代」。（新華社 白禹 攝）

工廠化育秧
圖為4月8日，在咸

寧市咸安區雙溪橋鎮

水稻集中育秧基地

內，技術員陳永紅在

檢查自動化滴灌設備

的運行情況。（新華

社 吳濤 攝）

清明過後，氣溫快速回升，大陸各地春玉米

陸續進入播種期。山西省氣候中心近日發

出春玉米適宜播期預報，預計今年山西地區春玉

米適宜播種期較常年提前2天至4天。

今年3月份，山西省平均氣溫為7攝氏度，較累

年均值偏高2.9攝氏度，是1961年以來同期第二高

氣溫，由於降水分佈不均，南部和北部部分地區

存在不同程度旱情；而3月下旬以來出現多次降

水過程，有效改善了土壤表層，對播種有利。

山西省氣候中心副主任王志偉說，目前，山西

春播工作尚未大面積開始，通過對山西省歷史和

近期的農業氣象資料、氣候資料進行綜合分析，

結合未來一段時期的天氣預報，預計山西今年春

玉米適宜播種期較常年提前2天至4天。

專家預計，4月上旬末到中旬初，南部運城大

部、晉城大部和臨汾平川地區縣（市）將陸續開

始播種；臨汾、長治、太原、呂梁等地的平川地

區將於4月中旬後期到4月下旬前期開始大面積播

種；北部和部分高寒山區在4月下旬後期到5月上

旬進入適宜播種期。

山西：今年春玉米適播期提前2天至4天

大家引頸期盼的「創意中國研習營」又來啦！不管你是熱血青年還是真假文青，不管你想

領略大陸風情還是文創產業新貌，今年的營隊仍然要一次滿足你！本屆題目為「兩岸相遇

在雲端 —兩岸朋友圈，雲端不設限」，得獎者將受邀參加暑假期間所舉辦的「創意中國研

習營」，暢遊北京、杭州、上海三地，走訪大陸文創產業的最新發展，還有專題講座瞭解

大陸藝文、文創新貌，既可以賞玩山川美景、又可以增廣見聞，歡迎旅遊的青年朋友一起

來參加！

■主辦單位：台灣《兩岸犇報》雙週刊、大陸《台聲》雜誌

■徵文主題：「兩岸相遇在雲端」（2000字內電腦打字，可自訂副題）

■徵文對象：凡就讀於大專院校、研究所之台籍在學學生（台灣部分）

■投稿信箱：chaiwanbenpost@gmail.com

■截止時間：即日起至5月20日止

第四屆 《兩岸犇報》青年徵文比賽
「兩岸相遇在雲端—兩岸朋友圈，雲端不設限」
徵文比賽啟事

Jou
註解
本廣告區塊請再做顯眼一點
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對中國大陸近三十餘年歷史有較

多瞭解的朋友都知道，被認為從1978

年年底開始至今的中國大陸歷史新時

期，就其開始時推動者的志向來說，

是想同時在物質文明和精神文明兩方

面都取得高度成就的。從歷史已經過

去了幾十年的現在，回頭對照新時期

發生時推動者的企望藍圖，與物質文

明方面的成就可說順利實現了當初推

動者抱負同樣讓人驚訝的，是精神文

明方面遠遠出乎當初歷史推動人意料

的驚人的不理想。

相比中國大陸近三十多年在經濟

上的超速發展，已經越來越引起學者

們的興趣，有越來越多的學界人士開

始把這一經濟奇跡作為嚴肅研究課

題，並把由此將帶出的認知預先設定

為理解當下中國、想象未來中國的不

可或缺的視角，中國大陸在精神文明

方面越來越嚴酷的現實，雖然在實際

生活中困擾著中國大陸絕大多數人，

卻少有人真把它作為重要課題來研究

思考，少有人把它作為要深入把握中

國大陸近幾十年歷史和現實必不可少

的理解、審問視角。

也就是，一方面當代中國大陸越

來越嚴酷的精神、倫理、心理狀況，

及作為這一嚴酷狀況尖銳表徵的極端

事件的不斷出現，使得當代中國大陸

精神倫理問題常常被談論，另一方

面，卻由於少有人對當代中國大陸精

神史課題進行認真研究，使得這些談

論的認知價值極為有限。

比如，很多人把今天中國大陸的

精神、倫理困境，解釋為共產黨只抓

經濟不抓精神倫理所導致，卻不知這

種解釋不合歷史事實。中國共產黨有

注重抓精神、思想問題的傳統，這一

傳統在文革後仍強力存在。比如，

1982年召開的中國共產黨第十二次代

表大會，當時的總書記胡耀邦代表中

共中央作政治報告，便把中共其時

迫切要實現的三項重要任務中的兩

項，規定為致力黨風和社會風氣的好

轉。在可說是黨和國家最重要的文件

中把三項重要任務中的兩項規定為和

精神、倫理直接緊密相關的課題，還

說共產黨不注重精神、倫理問題，怎

麼說得過去呢。而此後中共領導人把

黨風問題反復表述為攸關黨和國家生

死存亡的言論更是不絕於耳。因此，

說新時期共產黨對精神倫理問題不重

視，遠遠不如說他們重視，但卻不知

道如何重視才能有效改善此方面狀

況，更符合歷史實際。

而共產黨對道德精神問題的關注

所以不能對當代中國大陸精神道德困

境有效，和他們不能對當代道德精神

問題的形成給予真正歷史具體的分析

有關。比如，在文革結束不久的七十

年代末、八十年代初，中國共產黨會

把當時黨風和社會風氣狀況不理想籠

統歸為文革的影響，而如此籠統的

回答，便會自覺不自覺地以為只要

批文革、去文革就會對社會道德、

社會風氣的改善非常有益。比如，

隨著時間越來越遠離文革，隨著新時

期的展開，黨和國家政治、經濟觀念

與規劃越來越告別文革，但黨風、社

會道德、社會風氣仍不見實質好轉，

從八十年代上半開始，共產黨便越來

越把黨風和社會風氣不理想主要歸為

——資本主義唯利是圖、個人主義等

當時被統稱為「資產階級自由化」的

風氣和觀念帶來的影響，而這種籠統

的認識歸結，又實質上等於把社會道

德、社會風氣的改善過度轉為對資產

階級自由化的警惕和批判。

這樣的問題認識，當1992年後中國

大陸越來越開放，「與國際接軌」頓

成時代觀念、感覺主潮時，顯然會一

方面使再大提資產階級自由化讓人感

覺不合時宜，感覺在自相矛盾，另一

方面隨著對世界瞭解越來越多，中國

人也越來越知道，大多數資本主義發

達國家在社會風氣、社會道德方面不

僅不像先前中國大陸人所以為的那樣

不可收拾，且多數社會在社會風氣、

社會道德表現上相當讓人羨慕。而正

是這樣一些時代-觀念機制一起，讓

革命、後革命與當代中國精神倫理問題(上)
文／賀照田（中國社科院文學所研究員）

順利的另一面並不是道德的改善，而

是道德、精神狀況越來越讓人困擾。

也正是這一越來越尖銳、鮮明的時代

困局，逼迫進入21世紀以後的共產黨

不得不在現代化之外重新審視道德、

精神問題，並先後提出八榮八恥、社

會主義核心價值等新的論述、措施來

應對困境，但和這些論述、措施並行

的，仍是現實中精神倫理狀況越來越

讓人不安，眾多精神、倫理現象越來

越讓人困擾。

相比中國共產黨關於精神、道德

方面問題的思考，中國大陸知識分子

的有關思考看起來常常更開放，更多

樣，乃至更批判。不過，若深究其

實，就會發現，表面上的開放、多

樣、批判，並不意味著知識分子的有

關思考就更有效。

比如，相比八十年代共產黨更多

把黨風和社會風氣的問題歸為資本主

義不良方面的影響，八十年代中期成

為中國大陸知識界主潮的新啓蒙思

潮，則更把有關問題歸為中國社會、

中國文化、中國人沒有經過真正的現

代化、現代觀念蕩滌。而到了九十年

代中國市場化改革大規模鋪開後，中

國共產黨很多人實際上可說是以不那

麼公開、明顯的方式，接受了八十年

代中國大陸知識界新啓蒙思潮關於現

代化有助於道德、精神改善的理解，

同時期的知識界則因立場分化，對當

代中國大陸道德、精神狀況問題給予

著相當多樣的回答。比如，左派知識

分子主要強調資本主義市場邏輯、消

費主義和個人主義觀念等對中國社會

道德、倫理問題的影響，也就是把中

國大陸當代的道德、精神問題主要歸

結為資本主義問題；自由主義知識分

子則把當代中國大陸社會中的道德倫

理問題主要歸結為權力腐敗的影響，

在他們看來，中國大陸的政治、行

政權力所以腐敗，是因為中國大陸的

黨國體制使得權力執掌者不受制約，

而絕對的權力絕對腐敗。這樣，當代

中國大陸道德精神問題便主要被解釋

為政治制度問題，特別是一黨專政問

題；保守主義知識分子則認為中國大

陸今天的道德倫理困境，主要由於晚

清以來一波一波激進思潮對傳統的衝

擊和破壞。這樣，當代中國大陸道德

精神問題的解決便主要被理解為傳統

的復興問題，特別是突出關注道德倫

理問題的儒家傳統的復興問題；民族

主義知識分子則強調中國大陸今天的

道德倫理困境，主要是由於民族自信

心的喪失、民族認同的失落，這樣，

當代中國大陸道德精神問題便被快速

解釋為民族自信心民族自豪感的恢復

問題，國家民族認同的塑造問題。

比起這些很大程度上直接將自己

立場外推的關於當代中國大陸道德精

神問題的回答，1993-1994年的人文

精神討論雖然在其開始時並沒有直接

深陷這類邏輯、立場預設，但由於最

初提出人文精神失落的那些討論者，

沒有同時提供——可深入當代中國大

陸相關真實經驗來討論當代中國大陸

精神、身心問題的——認知、思考途

徑，仍使這一當時引起廣泛關注的人

文精神討論，很快轉向因為中國沒有

宗教，故中國人缺少終極關懷這樣一

些論說、討論路徑，從而使得這次人

文精神討論雖然一時引起的共鳴強烈

且廣泛，認知上的收益卻相當有限。

就是，文革以後中國大陸無論是

國家、共產黨還是知識分子，他們對

當代中國大陸精神、倫理困境問題的

回答，看起來頗多樣，而且常常在調

整、變遷，但實際上這些回答彼此間

卻有著致命的共通點，就是都沒有對

有關歷史作認真、深入的考察與分

析，便直接給出著他們關於中國大陸

當代精神倫理狀況問題的解釋與回

答。 

但問題是：如果我們沒對有關歷

史經驗進行深入、細緻的分析與考

察，我們能對當代中國大陸的精神倫

理問題給出深切有力的把握和回答

嗎？！

不能！

我近年對當代中國大陸精神倫理

的努力研究讓我深知這一點。

而確定這一點，同時也便意味

著：要深刻地把握當代中國大陸精神

倫理問題，一個回避不掉的工作，就

是必需深進當代中國大陸歷史——現

實內在，去認真體察、理解深切內在

於此歷史——現實的當代中國大陸精

神、倫理經驗。

而要有效深進當代中國大陸歷史

——現實內在去理解、把握當代中國

大陸精神-倫理課題，就要從那些最

能幫助我們突破我們現有認識、理解

狀況的經驗環節點入手。

《
青
春
》
，
何
多
苓
，1984

年
。

《
老
街
》
，
高
小
華
，2006

年
。

九十年代很多中國人（包括中國共產

黨和中國大陸政府內很多人）開始把

黨風和社會風氣的好轉，更多寄託在

中國現代化發展方面，盼望隨著經濟

的順利發展，中國人「倉廩實而知禮

節」（以為經濟富裕後人們自然不再

過度關注物質利益，而一定會把相當

注意力轉向行為端正和加強身心修

養）。而這樣一種觀念-感覺狀態，

自然讓九十年代共產黨有關道德的思

考更轉向現代化思路，就是認為現代

化經濟發展本身具有道德效能，這效

能再加上和現代化發展配合的更多現

代教育、現代觀念熏陶，中國大陸道

德、精神問題便可相應被解決。如此

這般感覺-認識，當然會使這階段有

關當代中國大陸精神、道德問題的理

解、思考，被過快、過度、過直接回

收到如何使中國大陸順利現代化這一

問題視域中，就是自覺不自覺把大力

發展現代化、現代教育，直接感覺乃

至理解為在面對當代中國大陸道德精

神問題。

但中國大陸90年代以後的現實恰恰

是對這一感覺、理解邏輯最尖銳的挑

戰。如此說，是因為中國大陸近年歷

史所尖銳表現的，恰恰是現代化進展

比如，在我近年嘗試從歷史的角

度把握當代中國大陸精神倫理問題的

研究中，我便越來越清楚地認識到：

要想讓自己的有關工作能進展得深

入，一個躲不開的關鍵環節就是必需

細心面對毛澤東時代和其後有關歷史

的複雜關聯。就是在看到毛澤東時代

歷史挫折所直接帶給文革以後中國大

陸精神狀態的不利影響時，還必需同

時看到，文革後中國大陸精神史所以

表現為如我們所見這樣一種樣貌，毛

時代的直接影響外，還和文革結束

後，無論是一般歷史當事人，還是政

治精英和知識分子精英，均未能很好

地把握和思考其時的精神史問題緊密

相關。也就是，文革後中國大陸精神

史所以形成如我們所見的這種樣貌並

不是歷史必然，而是歷史和歷史中的

我們的觀念認識狀態，以及此觀念認

識狀態所推出的實踐，共同結合起來

才產生出的結果。

這樣，以對這一對接下來精神史

構造形成具根本規定位置的歷史-觀

念-實踐環節的細緻澄清與分析作前

提，我們才會真的完全放下——那些

聽起來振振有詞，實則會讓我們與有

關歷史-現實擦肩而過的——那些觀

念邏輯，才可真的明瞭接下來諸多歷

史事件和觀念嬗替所帶給此精神史

的，為甚麼會是如我們所見這樣一種

歷史演進。

而這也是1980年席捲了一代人的人

生意義大討論，也就是「潘曉討論」

為甚麼特別重要的原因。因為1980年

的「潘曉討論」最清楚地呈現著其時

有較強意義充實感需求的青年們精神

狀況的兩面性：一方面是苦悶、虛

無、破壞性的憤世嫉俗，另一方面是

對這種狀態的強烈不滿、不甘，對意

義感明確、強烈、飽滿人生的充分渴

望。而與這一兩面性所對應的，便是

其時精神史可往建設性也可往破壞性

這相當不同兩個方向發展的歷史可能

性。就是，「潘曉們」看起來決絕的

虛無感下面，是熱烈的朝向反方向的

理想主義激情，是對價值和意義問題

的高度企望。而認識清楚此點，就意

味著時代要真具建設性地面對潘曉的

問題，就必需認真思考：如何在順

承、轉化此寶貴的理想主義激情，

為此理想主義激情找到新的穩固的支

點的同時，消化和吸收因此理想主義

的挫折所產生的強烈虛無感、幻滅感

及其所對應的破壞性能量和衝力。也

就是，潘曉來信所反映的時代精神狀

況，表明該時代實處於關係到今後精

神史基本面貌走向的關節位置。

但可惜的是，在當時潘曉來信所

引發的討論中，不論是一般討論參與

者，還是其時的知識分子人物和代表

國家的政治人物，在初步意識到潘曉

來信所傳達問題的重要性後，都未能

更進一步對潘曉討論所透露的——歷

史挑戰的關鍵處何在？歷史機遇何

在？——這些問題有更清楚的認識，

而這當然又會影響身處這一中國大陸

當代精神史關節時刻的人們，對這一

精神史節點進行緊貼歷史可能性的建

設性的把握和思考。

而一旦我們對「潘曉討論」這樣

一些結構性內涵毛澤東時代和其後複

雜關聯的精神史節點，在認識上有突

破性進展，我們再審看這階段直觀看

起來跟中國大陸新時期精神史面貌

沒有直接關聯關係的變革，比如，

1977、1978兩年中有關科技、管理、

分配等問題的再認識、再規劃，有關

生產力、生產關係、經濟規律等的新

理解、再認識，等等，才會有不同的

體會和視角，才會犀利發現這些變

遷所引發的精神、倫理、日常生活後

果。

而只有對這一時期的這些歷史-觀

念環節都有著深入理解和細膩解析，

我們才能真正準確、展開地認識：文

革後的精神倫理問題和毛時代所遺留

下來的歷史風土是如何關聯的，和文

革後人們在重新規劃此歷史時的觀念

狀態、規劃方案是如何關聯的；才能

穿透性理解：很多在新時期推動者那

裡自以為是在為中國大陸負責任的觀

念推動和現實規劃，其實際精神史後

果為何；才能更痛徹認識：中國新時

期國家和知識分子有關當代中國大陸

精神倫理問題的理解，跟此歷史中人

真實遭遇的精神倫理困擾實際，常常

是多麼隔膜，多麼不相干。
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無悔─陳明忠回憶錄(十九)

第二次出獄後（下）

●口述整理／李娜(中國社科院文學所研究員)

●校    訂／呂正惠(人間出版社發行人）

七、統派與左派

大陸改革開放後，台灣左派分裂了。之前，

社會主義和統一是一體的，對大陸改革開放的

看法的分歧，造成台灣統派和左派的分裂。台

灣的毛派，認為大陸的改革開放是走資。當年

美國保釣的那些人說，勞動黨的綱領裡有統一

綱領，如果去掉，我們就可以參加。他們受文

革的影響，到現在還是這樣，所以反對改革開

放。左派裡的年輕人，受他們影響很多。

大陸社會又的確有許多問題。社會主義令大

家迷惑。以前說社會主義的特徵是計劃經濟，

國有制。現在沒有標準了，大家各說各話。

有篇文章談到陳映真小說裡，那些政治犯出

獄後，對大陸，對社會主義感到迷惑，以為革

命墮落。我認為這個問題很複雜，需要好好理

解。

前面我已說過，在第二次坐牢時，讀到一

些傷痕文學的作品，了解了某些文革的事情，

我感到很痛苦，不知道中國革命為什麼會搞成

這個樣子，幾乎活不下去。我在獄中，還有在

出獄之後，一直努力想要理解中國革命的經歷

為什麼會這麼曲折？我已經把我閱讀、思考的

結果寫成了一本書，《中國走向社會主義的道

路》（人間出版社，2011）。我在那本書的序

言〈尋找社會主義的心路歷程〉，已經比較詳

盡的敘述了我的思考過程，並且簡要的說明了

我的結論。現在就把要點節錄於下：

1987年保外就醫後回到台北，開始跟解嚴前

的社運團體產生聯繫。我又不得不面對另一個

冷酷的事實──「統」和「左」的分裂，即贊

成統的人不一定是社會主義者；而贊成社會主

義的──主要是年青一輩的人───又對統一

採取消極的態度。

贊成統的人不一定贊成社會主義，這一點比

較易於瞭解──因為民族主義者即使是反共，

但也可能贊成統一。

民族主義是兩面刃，在不同的歷史階段有不

同的表現形式和內涵。先進資本主義國家的民

族主義，如德國的納粹、日本的大和民族論等

等，往往成為侵略的意識形態。但落後國家反

殖民、反壓迫的民族主義，不應該一概以落後

反動而加以反對。據我瞭解，馬克思、恩格斯

並沒有把民族主義視為是國際主義的反命題，

反而把它當作達到更高層次社會的自然墊腳

石。列寧對民族主義的看法，簡單地說，在勞

工運動、社會主義運動方面從頭到尾的反對民

族主義；但對表現於少數民族、殖民地、次殖

民地自主要求的民族主義則予以積極的評價並

加以支持。

問題是，正當以美國為首的帝國主義陣營圍

堵中國，積極準備推翻共產黨政權的狀況下，

台灣的左派為何不能贊成統一呢？既然統一的

問題，是起因於以美國為首的帝國主義為了其

自身的目的才迫使兩岸處於分裂對峙的狀態，

自認為左派的人站在反對帝國主義的基本原則

上，不是應該贊成統一的嗎？為什麼還是有一

批人對此感到遲疑？後來，經過廣泛的接觸我

才了解，在台灣「統、左」之所以分裂，是起

因於對中國的改革開放政策的評價不同。一部

份左派認為那是「走資」，所以即使不至於反

統，至少是採取消極態度。當然「改革開放」

政策的是非對錯是應該討論的，但我們應該站

在中國人的立場來討論。

為了解答在牢裡所想的各種問題，出獄後我

至少閱讀了上百本的書籍，卻一直找不到思考

的切入口。

1992年，朋友從北京帶回薄一波上下兩冊的

《建國以來若干重要決策與文件的回顧》。在

該書裡我看到了對列寧新經濟政策的評價。薄

一波提到列寧一個重要的觀點：在經濟文化落

後的國家裡，搞社會主義革命和社會主義建

設，應該注意的一個帶有「普遍性」意義的重

大問題，就是如何更加重視和利用資本主義已

經創造的物質技術管理和文化條件的問題。薄

一波又說，看來劉少奇同志的有些看法，是從

列寧的這些論述中得到了啟發…隨著社會主義

建設實踐的發展，特別是經歷了一些曲折之

後，大家才愈來愈感受到列寧在新經濟政策時

期的這些思想的重要性和深刻性。

列寧的新經濟政策給我很大的啟發，我終於

找到了思考的切入口。

後來，在研究新經濟政策時，我注意到葉

‧普列奧布拉任斯基（E.Preobrajensky） 在

蘇聯的工業化論爭中，所提出的「社會主義原

始積累」這一個概念。據我所知，馬克思所說

的「原始積累」就是生產者和生產資料相分離

的歷史過程，而資本主義生產方式便是以這樣

一個歷史過程作為前提的。所以，將「原始積

累」這一個概念使用在社會主義工業化的形成

時期，令我產生一個疑問，那就是：一般認為

蘇聯1917年的二月革命是布爾喬亞革命，而十

月革命是社會主義革命，是否是一個正確的提

法？十月革命成功之後，在社會主義工業化的

形成時期使用「原始積累」這一個概念，是否

證明十月革命並非社會主義革命，而是和中國

的「新民主主義革命」一樣，是落後國家「以

社會主義為目標的社會革命」？

如果是，那麼列寧「既然我們不能實現從小

生產到社會主義的直接過渡，做為小生產和交

換的自然產物的資本主義在一定範圍內是不可

避免的。所以我們應該利用資本主義做為小生

產和社會主義之間的中間環節，作為提高生產

力的手段…」的提法，就可以理解為落後國家

走向社會主義是與先進資本主義國家不同的另

一條道路了。

於是，我開始形成了「從新經濟政策──新

民主主義到後來的社會主義高級階段論」這一

條「開發中國家社會主義道路」的想法了。

現在，我把二十年來讀書、思考的一些想

法，用最清楚的方式簡述如下：

1有別於馬克思在經典中所揭示的西歐資本

主義一般發展規律，上個世紀誕生在蘇

聯、中國以及其他「既存」社會主義國家的革

命，不能叫做「社會主義革命」，而是以社會

主義為目標的「社會革命」，這是落後國家為

了實現進入社會主義社會所需要的物質基礎和

文明條件，以建立工農政權和蘇維埃體制為基

礎來展現「走向社會主義」的決心，這只是

「社會主義革命的準備期」。

2這些「以社會主義為目標的社會革命」都

是在後進資本主義國家發生的，後進國只

有以這種方式才能擺脫先進資本主義國家的政

治、經濟壓迫與剝削。先進國勸告後進國說，

只有學習他們，跟著他們亦步亦趨，才能進入

資本主義社會，這完全是騙人的。後進國如果

聽先進國的話，就會永遠成為先進國的附庸或

奴隸。

3後進國在「社會革命」成功後，首要任務

就是要結合自己的實際國情，以符合自身

發展的特殊規律集中全國力量發展生產力，實

現所謂後進國家的「原始積累」。先進國是靠

資產階級的力量、靠國家的暴力往外殖民、往

外掠奪，發展生產力的；後進國必需要靠全國

人民一心一德，一起吃苦耐勞，也就是必需自

力更生，才能在短期間內大幅度提升生產力。

4在後進國集中全國力量發展生產力時，必

然面對先進資本主義國家的圍堵、分化和

打擊，導致後進國家被迫實行「戰備體制」，

隨時準備抵抗先進國的侵犯。生存下去就成為

「既存」社會主義國家的首要任務。

5由於建立「戰備體制」的迫切需要，「既

存」社會主義國家被迫扭曲了社會生產基

金的積累構造，直接將農業剩餘轉移來建設重

工業和軍需工業部門， 以至於忽略了整體社

會生產力水平的提升，挫折了人民群眾生產的

積極性。

6「戰備體制」另一個重大影響，就在於過

早的宣佈進入「社會主義時期」，從而忽

略了列寧稱之為「特殊過渡階段」的國家資本

主義時期。列寧認為，應該利用國家資本主義

來作為小生產和社會主義之間的中間環節，在

工農聯盟為基礎的無產階級專政下，強化、發

展社會主義經濟成分，同時應慎重實施資本主

義經濟成分、小商品生產經濟成分等非社會主

義經濟成分的養成、利用、改造政策等。完成

後，才是真正進入馬克思《哥達綱領批判》所

說（進入社會主義的）「過渡期」，然後才

是社會主義時期和共產主義社會。對此，列

寧、劉少奇、鄧小平都有比較清醒的認識，而

史達林、毛澤東卻直接宣佈進入「社會主義時

期」。他們忘記了，這個時期，「既存」社會

主義國家的生產力還遠遠不如資本主義國家。

7史達林、毛澤東以社會主義的「理想」來

規範「既存」社會主義國政治、經濟現

實，將計劃經濟和國有企業作為實現「社會主

義社會」的指標，導致蘇聯和中國在生產力發

展上的停滯。蘇聯政權沒有及時意識到這一

點，改革太晚，所以蘇聯政權崩潰了。毛澤東

死後，鄧小平及時改弦更張，不但挽救了中

國，還使中國繼續往前發展。

8中國共產黨把改革開放時期稱為「社會主

義初級階段」，其實就等於列寧的「特殊

過渡階段」，把改革開放稱之為「走資」，其

實是固守毛澤東的觀點，完全無視於歷史的現

實。所謂「特殊過渡階段」就是多種所有制並

行發展的階段，不能不按照價值規率辦事，引

進市場經濟以便迅速提高生產力。這一點，不

但已經由中國改革開放的實踐經驗證明，現

在不僅越南也推行 Đổi mới （創新），就連古

巴也以中國的社會主義市場經濟和越南的 Đổi 
mới 為參考而將要確立「古巴社會經濟模式」

（簡稱MEC）——2010年11月公布〈黨與革命

的經濟、社會政策概要〉，以達到「21世紀型

社會主義「為目標。

馬克思在〈政治經濟學批判序言〉中說：

無論哪一個社會形態，在它所能容納的全部

生產力發揮出來以前，是絕不會滅亡的；而新

的更高的生產關係，在它的物質存在條件在舊

社會的胎胞裡成熟以前，是絕不會出現的。所

以人類始終只提出自己能夠解決的任務，因為

只要仔細考察就可以發現，任務本身，只有在

解決它的物質條件已經存在或者至少是在生成

過程中的時候，才會產生。

根據這段話，只有全人類的生產力發展到

某一個階段，人類才有進入社會主義社會的可

能。放眼現在的世界，像非洲、拉丁美洲、伊

斯蘭世界，還有印度和東南亞國家，許多民眾

的生活條件都還在水平線下，我們怎麼可能在

短時間內、甚至在自己活著的這一生內，就達

到社會主義的理想呢？社會主義是人類永遠要

朝這個方向努力的目標，我們在自己的一生內

努力盡到自己的責任，就可以感到心安；如果

想要「及身」看到社會主義的實現，我覺得那

是一種不著邊際的幻想。以這種幻想來要求某

一個國家一定要如何如何，而對另外表現更惡

劣的國家卻閉口不作批評，我不認為這是自命

為「左派」的人應該有的態度。

我現在認為，極左派的特質是不理歷史唯

物主義，否定事物的辯證發展過程，想要一步

登天，認為人類可以在「一夕之間」成為「新

人」，並造就一個「全新的社會」。在沒有比

這個想法更違背馬克思的歷史認識論的了。我

認為，現在號稱左派的很多台灣年輕人，常常

犯了這種輕忽歷史的毛病，他們把人類社會的

事情看得太簡單了。

人活著總希望可以多做一點事情，但時勢

使然，人有時候可能白白活了一輩子。回顧我

的一生，從大形勢來看，我對我這一輩子還是

滿意的。——我開始反抗日本人的時候，中國

還在艱苦的抗戰；我加入地下組織的時候，國

共正在打內戰；我第二次出獄的時候，中國還

處在改革開放的艱難時期，現在中國大陸不論

在經濟實力上、還是在國際地位上，都節節上

昇，現在僅次於美國。而且美國的實力也愈來

愈弱，而中國的實力還會繼續增強，中國人終

於可以在世界上揚眉吐氣，我高中時所經歷的

那種痛苦的民族屈辱可以大部分洗刷乾淨。

我有生之年能看到中國發展成這個樣子，

我自己覺得是蠻滿意的。這就是說，我生錯了

時代，但沒有做錯事，就這一點來說，我沒有

遺憾。再說，我大概有生之年看不到兩岸統一

了，更不可能看到終生想像的「自由人聯合

體」的實現。這是小小的遺憾；不過沒有關

係，大形勢是擋不住的，我已經知道，統一不

成問題，而人類社會最終還是要朝著「自由人

聯合體」的方向前進。（全文完）

列寧的新經濟政策給當時陳明忠很大的啟發。

毛澤東死後，鄧小平及時改弦更張，不但挽救了中國，還使中國繼續往前發展。
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十
三街（Calle 13）是當代波多黎各的一個

樂團，因為參與了波多黎各獨立運動，演

唱拉丁美洲的獨立精神，歌曲曾受到禁唱，堪稱

為拉丁美洲新歌的當代傳人。他們與阿根廷歌魂

梅西德斯‧索颯（Mercedes Sosa）共同演唱的

著名歌曲是：《寫給街上小孩的歌》（Cancion 

Para Un Niño En La Calle ），歌曲內容講述
人們別讓任何一個小孩在街上流浪，應該以下一

代的成長為己任，別讓愛流失。

十三街的成員只有兩位，取名居民

（Residente）和訪客（Visitante）。居民，

原名雷納‧培瑞茲（René Pérez Joglar），訪

客原名愛得華多‧荷西（Eduardo José Cabra 

Martínez），由於父親與母親分別離異後再婚，
使得他們成為兄弟。他們的家庭與波多黎各藝術

團體有深厚的關係，居民的母親是一位演員，而

訪客的父親曾經是音樂家，後來父親與母親再度

離異，但是，他們兩人依然保持密切的關係。因

此，訪客就時常到特魯希優（Trujillo Alto）高

地征服者區（El Conquistador subsection）的

第十三條街去找居民。這個社區有警衛管制，抵

達大門時警衛就會問：「是居民？還是訪客？」

因此，訪客與居民就順理成章地成為他們各自的

別名。居民主修視覺藝術，是團體的主要靈魂人

物。受他的專長影響，他的歌曲在文字、影像和

曲調上具有敘述性和視覺性。同時，他喜愛波多

黎各的地下饒舌音樂，因此將這些特色結合到

他的音樂之中。居民和訪客組成的團體，就稱為

「十三街」。

十三街團體最顯著的特色即是在音樂中融入

社會意識，他們的歌曲一定是具有鮮明主題和議

程的。他們曾經出版過一支紀錄片，名為《沒有

地圖》（Sin Mapa），內容講述他們親身走訪

拉丁美洲大陸的見聞，記錄他們參訪各地的原住

民藝術與傳統，以及在這過程中的感受與改變。

《沒有地圖》的內容也大多呈現在他們的歌曲

《拉丁美洲》（Latinoamérica）之中，講述在

西方勢力的強勢介入下，對於拉丁美洲影響，歌

中對於歷史、社會、政治方面都提出了批判性的

見解。他們認為，拉丁美洲在現代的社會中依然

處於集體受到壓迫的情況，這是拉丁美洲每個國

家和區域共有的歷史，這樣的錯誤在今日的拉丁

美洲依然存在。

2005年，他們出版一張專輯稱為《親愛的

F.B.I.》，內容是關於波多黎各著名的革命團體

「砍蔗工人（Los Macheteros）」領袖李奧斯

（Filiberto Ojeda Ríos）遭受F.B.I.拘提並致死

的故事。居民感到憤怒，寫歌抗議李奧斯事件，

並發表在波多黎各的另類新聞媒體網站。公眾的

輿論使得此歌很快地受到主流媒體的注目，十三

街因此聲名大噪，大眾輿論認為這首歌界定了雷

鬼動（reggaeton）歌唱家對於波多黎各之社會

意義。十三街的創作風格很快地在波多黎各召喚

出一股文化創作參考指標的潮流，有名的獨立報

紙光明報（Claridad）的諷刺作家菲基多‧雲奎

（Fiquito Yunqué）就喜歡以十三街的歌詞作為

文章的標題。

2009年8月11日，厄瓜多爾總統柯雷亞（Rafael 

Correa）邀請十三街出席紀念厄瓜多爾獨立戰
爭的慶典，這是他們首次在厄瓜多爾首都基多

（Quito）的表演，共同演出的尚有阿根廷新

歌搖滾歌手里昂‧黑耶科（León Gieco），

該會並邀請委內瑞拉總統查維茲、古巴領導人

勞爾‧卡斯楚、尼加拉瓜總統奧蒂加（Daniel 

Ortega）、宏都拉斯下台總統賽拉亞（Manuel 

Zelaya）出席發表演說。在表演現場，居民表達
了希望波多黎各能像厄瓜多爾成為一個獨立國家

的心願。

歌曲：《拉丁美洲》

智利歌魂比奧萊塔‧帕拉（Violeta Parra）

曾經在一九六五年創作一首歌曲：《美洲之人》

（Los Pueblos Americanos）用以抗議美國採

用美洲（America）一字作為美國國名。美洲

不是美國的美洲，美洲的範圍包含北美洲、中美

洲、拉丁美洲和加勒比海地區。十三街因為聯想

到這首歌而創作了《拉丁美洲》。

居民在創作這首歌後曾說：「這是我們所創

作的最重要的歌曲，歌曲中記錄了我們的過去是

什麼、現在又是什麼，兩者對於拉丁美洲意味著

什麼。我認為這首歌強化了我們的認同，有利於

我們的記憶，並且絕對不能忘記」。這首歌收

錄在他們的專輯《自由出入》（Entren los que 

quieran）之中，專輯邀請三位有名的歌手共

同演唱，他們是秘魯的蘇珊娜‧巴卡（Susana 

Baca），現為秘魯總統烏瑪拉（Ollanta Moisés 

Humala）的文化部長、哥倫比亞的多朵‧拉‧
摩波西納（Totó la Momposina）、巴西的瑪莉

亞‧瑞塔（María Rita）。歌曲記錄他們從玻利

維亞——拉丁美洲的心臟地帶、切‧格瓦拉革命

的未竟之夢——出發，象徵著拉丁美洲的團結，

讓世界認識這個區域是拉丁美洲的脊柱，自此向

外延伸出拉丁美洲的國土大陸。

因此，《拉丁美洲》展示了三個層面的意思，

第一、它是十三街有名的代表作；第二、此歌成

為拉丁美洲的頌歌、足以代表拉丁美洲的精神；

第三、此歌具有向全世界發出聲音的功用，讓新

世代的拉丁美洲人透過歌曲瞭解拉丁美洲的社會

現實與公平正義，恰如歌曲結尾所唱：「這塊土

地不是用來出賣的！美洲萬歲！」（La tierra 

no se vende. ¡Que viva La América!）
此外，歌詞文字即是一幅拉丁美洲的人文地

圖的描繪，MV的圖像亦是。文字與圖像具有許

多象徵與隱喻意涵，可以是社會面的、歷史面

的、文化面的、政治面的、經濟面的，如果對於

拉丁美洲事務熟悉的人可以讀出其趣味。例如

開頭是一顆跳動的心臟，即是拉丁美洲的心臟，

也可以是帶著跳動有感覺的心情看待拉丁美洲。

再者，歌詞內容也提到阿根廷足球選手瑪拉度

納（Diego Maradona）以射門兩分打敗英國

足球隊的故事；稱呼賈西亞‧馬奎斯（Gabriel 

García Márquez）為兄弟，並隱喻他的小說
《霍亂時期的愛情》；聶魯達的二十首詩，談到

星空下的愛情；血管內流動的血不禁讓人聯想到

《拉丁美洲被切開的血管》一書；二十世紀六〇

和七〇年代在兀鷹計畫的體系下，南美洲軍政府

統治時期失蹤的人口、以及人民必須具備愛國

心、拉丁美洲的地理與自然環境的拍攝、天主教

與原住民混合的宗教信仰、平民的面孔與日常生

活寫照。

因此，這是一首流行歌曲，也是一首歌唱拉丁

美洲精神的歌曲，揭示人需具備尊嚴，不為金錢

與物質所折服。這樣的特色突顯了十三街的藝術

創意與人文涵養，他們不僅是歌手、藝術家、也

是能唱出社會議題的進步份子。

所以你會記得我的名字

兀鷹計畫啄食了我的脖子

我原諒但是不會忘記

我們走著

這裡的抗爭有了成果

我們走著

我唱歌是為了被聽到

我們立足在此

拉丁美洲萬歲！

你不能買走我的生活

《Latinoamérica》

Soy, 
Soy lo que dejaron, 
soy toda la sobra de lo que se robaron. 
Un pueblo escondido en la cima, 
mi piel es de cuero por eso aguanta cualquier clima. 
Soy una fábrica de humo, 
mano de obra campesina para tu consumo 
Frente de frio en el medio del verano, 
el amor en los tiempos del cólera, mi hermano. 
El sol que nace y el día que muere, 
con los mejores atardeceres. 
Soy el desarrollo en carne viva, 
un discurso político sin saliva. 
Las caras más bonitas que he conocido, 
soy la fotografía de un desaparecido. 
Soy la sangre dentro de tus venas, 
soy un pedazo de tierra que vale la pena. 
soy una canasta con frijoles , 
soy Maradona contra Inglaterra 

《拉丁美洲》

我是

我是被他們遺棄的

我是他們偷剩下的

在山峰裡一個隱藏的小鎮

我的皮膚是野獸的皮

抵抗任何天氣變化

我是一座香菸工廠

為你的消費而苦役的佃農勞工

仲夏卻吹起了冷鋒

是霍亂時期的愛情

我的兄弟

我是白天升起、當天逝去的太陽

還有最美好的夕陽

我在活生生的肉體中成長

不打口水戰的政治演講

這些臉龐是我遇過最美麗的面孔

我是照片上失蹤的人口之一

我是你血管中的血液

我是一塊有價值的土地

我是裝有菜豆的籃子

我是對抗英國隊的瑪拉多納

anotándote dos goles. 
Soy lo que sostiene mi bandera, 
la espina dorsal del planeta es mi cordillera. 

Soy lo que me enseño mi padre, 
el que no quiere a su patria 
no quiere a su madre. 
Soy América latina, 
un pueblo sin piernas pero que camina. 

Tú no puedes comprar al viento. 
Tú no puedes comprar al sol. 
Tú no puedes comprar la lluvia. 
Tú no puedes comprar el calor. 
Tú no puedes comprar las nubes. 
Tú no puedes comprar los colores. 
Tú no puedes comprar mi alegría. 
Tú no puedes comprar mis dolores. 

Tengo los lagos, tengo los ríos. 
Tengo mis dientes pa` cuando me sonrío. 
La nieve que maquilla mis montañas. 
Tengo el sol que me seca y la lluvia que me baña. 

Un desierto embriagado con bellos de un trago de pulque. 

Para cantar con los coyotes, todo lo que necesito. 
Tengo mis pulmones respirando azul clarito. 
La altura que sofoca. 
Soy las muelas de mi boca mascando coca. 
El otoño con sus hojas desmalladas. 
Los versos escritos bajo la noche estrellada. 
Una viña repleta de uvas. 
Un cañaveral bajo el sol en cuba. 

射門得到兩分

我是我所支持的國旗

地球上的芒刺是我大地上的山脈

我是我爸爸教我的

要是不愛國家的人

就是不愛媽媽的人

我是拉丁美洲

一個沒有腳卻能行走的人

風不是你能買的

太陽不是你能買的

雨不是你能買的

熱不是你能買的

雲不是你能買的

顏色不是你能買的

幸福不是你能買的

痛苦也不是你能買的

我有湖泊、我有河流

我微笑時會露出我的牙齒

白雪覆蓋著我們的大山

我有讓我乾爽的太陽和讓我淋浴的雨

龍舌蘭醉人的美好來自於沙漠

為了可以和草原狼一起歌唱

我所需要的任何東西

我的肺呼吸著蔚藍乾淨的空氣

在令人窒息的高度

我是咀嚼著古柯葉的牙齒

秋天落葉飄落

在星空下寫成的詩

種滿葡萄的葡萄園

在古巴太陽照耀下的甘蔗廠

Soy el mar Caribe que vigila las casitas, 
Haciendo rituales de agua bendita. 
El viento que peina mi cabello. 
Soy todos los santos que cuelgan de mi 
cuello. 
El jugo de mi lucha no es artificial, 
Porque el abono de mi tierra es natural. 
 
Tú no puedes comprar al viento. 
Tú no puedes comprar al sol. 
Tú no puedes comprar la lluvia. 
Tú no puedes comprar el calor. 
Tú no puedes comprar las nubes. 
Tú no puedes comprar los colores. 
Tú no puedes comprar mi alegría. 
Tú no puedes comprar mis dolores. 

Você não pode comprar o vento 
Você não pode comprar o sol 
Você não pode comprar chuva 
Você não pode comprar o calor 
Você não pode comprar as nuvens 
Você não pode comprar as cores 
Você não pode comprar minha felicidade 
Você não pode comprar minha tristeza 

Tú no puedes comprar al sol. 
Tú no puedes comprar la lluvia. 
(Vamos dibujando el camino, 
vamos caminando) 
No puedes comprar mi vida. 
MI TIERRA NO SE VENDE. 

Trabajo en bruto pero con orgullo, 
Aquí se comparte, lo mío es tuyo. 
Este pueblo no se ahoga con marullos, 
Y si se derrumba yo lo reconstruyo. 
Tampoco pestañeo cuando te miro, 

我是加勒比海的海看守著小屋子

以聖水執行儀式

風梳理著我的頭髮

我是我脖子上懸掛的聖人

我的抗爭不是虛假的

因為我的土地上的肥料是天生的

風不是你能買的

太陽不是你能買的

雨不是你能買的

熱不是你能買的

雲不是你能買的

顏色不是你能買的

幸福不是你能買的

痛苦也不是你能買的

風不是你能買的（此段為葡文）

太陽不是你能買的

雨不是你能買的

熱不是你能買的

雲不是你能買的

顏色不是你能買的

幸福不是你能買的

痛苦也不是你能買的

太陽不是你能買的

雨不是你能買的

我們刻畫的路徑

我們自己走

你不能買走我的生活

我的土地不是用來賣的

我們工作辛苦卻驕傲

我們分享一切，我的就是你的

這些人民不會被潮水淹死

假如他倒塌了，我就重建

當我看著你時，我不會眨眼

Para q te acuerdes de mi apellido. 
La operación cóndor invadiendo mi nido, 
¡Perdono pero nunca olvido! 

(Vamos caminando) 
Aquí se respira lucha. 
(Vamos caminando) 
Yo canto porque se escucha. 

Aquí estamos de pie 
¡Que viva Latinoamérica! 

No puedes comprar mi vida.

Calle 13
新歌的傳人「十三街」
歌唱拉丁美洲的獨立精神 
文／蕪悠

人間
書訊

書名：記憶重建：莫拉克新開

災誌──六龜新開災後口述史

出版社：高雄市政府文化局、

人間出版社

作者：張卉君	

攝影：李文吉

定價：230元

頁數：176頁

出版日：2014年4月

簡介：本書紀錄了莫拉克風災

前後高雄市六龜區的新開聚落

故事——故事線索從2009年八八

風災前兩日開始說起。在口述

歷史小組長時間蹲點、多次採

訪罹難者親友家屬及死裡逃生

的倖存者，從層層線索中抽絲

剝繭，試圖還原土石泥流崩塌

掩埋前，新開聚落最後的活動

景象與對話內容。

人間出版社
地址：

108台北市萬華區長泰街59巷7號

電話：

02-2337-0039；02-2337-0566
傳真：

02-2337-7447；02-2337-0867
E-mail：
renjianpublic@yahoo.com.tw
郵撥帳號：

11746473‧人間出版社
人間出版社網路書店：http://
store.pchome.com.tw/renjian

十三街（Calle 13）是當代波多黎各的一個樂團，

堪稱為拉丁美洲新歌的當代傳人。
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全台犇報索取點

【中正區】
牯嶺街小劇場（牯嶺街）
河岸留言
茉莉二手書店公館店
茉莉二手書店台大店
誠品書店台大店
山外書店
生態綠咖啡
台北國際藝術村
東吳大學城區部遊藝廣場 
胡思2手書店
尖蚪咖啡探索食堂
【中山區】
蘑菇Booday
實踐大學誠品書店
【松山區】
城市舞台
台北皇冠小劇場
【大同區】
台北當代藝術館
【大安區】
膳魔師Cafe’
若水堂

台北市立圖書館
院子咖啡
BASTILLE CAFE師大店
BASTILLE CAFE台大店
BASTILLE CAFE溫州店
中國父餐廳
波黑美亞咖啡食堂
秋水堂書店
唐山書店
女巫店
政大書城（台大店）
山外書店
女書店
書林出版社
【萬華區】
誠品書店西門店
【信義區】
誠品書店信義店
【文山區】
世新大學傳播大廈
政治大學政大書城
【士林區】
胡思2手書店

【新北市】
有河Book
小小書房
甘樂文創
老柴咖啡
阿布籽香草廚房
The Path Coffeehouse
【桃園市】
There Café & Live 
House
【中壢市】
若水堂
小時代2手書店
去流浪咖啡廳
The Path Coffeehouse
【新竹市】
若水堂
水木書苑
江山藝改所
【南投縣】
河堤慢食

【台中市】
東海書苑
東海和平咖啡館
敦煌書店東海店
若水堂
20號倉庫
莊園烘培咖啡
光田醫院
【豐原區】
真善美學苑
【雲林縣】
虎尾厝 SALON
【台南】
成功大學圖文部
若水堂
米荳麥蒔蔬烘培咖啡
Masa Loft 咖啡館
草祭二手書店
【高雄】
高雄市立文化中心
誠品書店大遠百店
誠品書店大立店
誠品書店大統店

若水堂
山城花語美好生活促進會
六龜生活重建中心
【花蓮】
黑潮海洋文教基金會
39號招待所
時光二手書店
【台東】
鐵花村
【澎湖】
澎湖科技大學圖書館
雛鳥藝文空間

拜訪兩岸犇報的網頁

所有學生都要有工作權
文／張燁崢（東海大學陸生）

簡評教育部〈臺教高（四）字第1020140814B號〉與〈大專校院強

化學生兼任助理勞動與學習權益保障處理原則〉草案
文／林柏儀（台灣高等教育產業工會組織部主任）
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牛夯夯的內容

鄉間生活．黃土高原  謝東明   麻布油彩  2006年

思潮 10、11
革命、後革命

與當代中國精神倫理問題(上)

傳記 12、13
無悔─陳明忠回憶錄(十九)：

第二次出獄後（下）

國際瞭望 4、5
安倍推動武器出口背後的野心

烏克蘭東部動盪 美俄互相指責

兩岸要聞 2、3
社評：

反服貿，問錯問題給錯答案

這學期起，在台求學的陸生們，

終於依法可在校內擔任助理工

作了！

在各界壓力之下，教育部於2014

年1月22日，頒布了〈臺教高（四）

字第1020140814B號〉函釋，其中指

明：過去依據〈大陸地區人民來臺就

讀專科以上學校辦法〉第19條，所禁

止陸生擔任的專職或兼職工作，將不

包括「課程學習」及「服務學習」的

相關工作。換言之，只要是和「課程

學習」及「服務學習」相關的校內工

作，對陸生而言不再是被禁止的行

列。

所謂的「課程學習」，指的是和

課程、論文研究相關，或納入畢業條

件的實習課程、田野調查課程、實驗

研究課程。而所謂的「服務學習」，

指的則是：為增進社會公益，不以獲

取報酬為目的之各項輔助性服務。陸

生在這些與條件下擔任研究助理或教

學助理，自此終於合法。

擔任助理這一外籍生、僑生早已

享有的權益，如今終於納入陸生，是

台灣高教邁向不分本、外、陸朝向平

權發展的一個突破。特別是研究生經

常需要和指導老師緊密互動，若能擔

任與課程或研究相關的助理工作，對

學業精進也有不小幫助。對理工科研

究生而言，更是如此。陸生不再是例

外。

然而，教育部於今年2月中，卻又

出檯一項法令：〈大專校院強化學

生兼任助理勞動與學習權益保障處

理原則〉草案，其中預定將把各種

涉及「課程學習」或「服務學習」

的工作，都當作「不是工作」來對待

－－不需給予各種勞動法令的保障，

例如基本工資保障、勞健保、加班

費、職災補償等。影響的對象，則是

包括全體台生、外籍生、陸生。

兩相對照，其實完整的「校內助

理工作權」，陸生依然是落空了。未

來儘管能做助理，卻不被當成「工

作」，而沒有任何勞動保障。這一草

案，同時也嚴重影響到了大量台灣學

生助理的權益，引來台灣跨校學生團

體的強烈抗議。

兩件事連起來，乍看之下容易讓

人誤會以為，將「課程學習」或「服

務學習」定性為「不是工作」，是教

育部藉開放陸生校內擔任助理時所

為。但依據文義解釋，1月22日針對

陸生的函釋，僅是將陸生從事「課

程學習及服務學習」職務的行為，

排除在依據〈大陸地區人民來臺就讀

專科以上學校辦法〉第19條「大陸地

區學生在臺就學期間，不得從事專職

或兼職之工作」的範疇之外。但該函

釋並未指出「從事下列課程學習及服

務學習並不屬於工作」，也未定性陸

生（或一般學生）在校內擔任「課程

學習」或「服務學習」職務時，不適

用雇傭關係的相關法定勞動保障。因

此，我們還是可以肯認1月22日函釋

的平權進步，應予維持。

但根結問題在於今年2月出檯的

〈大專校院強化學生兼任助理勞動

與學習權益保障處理原則〉草案，

教育部竟明訂想要讓全體學生助理

若工作涉及課程或學習相關的，都

「去勞動保障化」。很清楚，這不

論是台生、陸生、外籍生，都不應接

受！畢竟，再簡單的工作，都不能容

許受雇者被恣意對待。要預防種種問

題，最基本的，就是需要勞動法令的

適用和保障。

台生、陸生、外籍生團結起來爭

取校內工作權益，是台灣學生運動不

被國籍區隔權益的開端。我們期許這

一運動的繼續發展，也期待各種單獨

針對特定國籍學生的歧視性管制（例

如，當前在台陸生遭遇的「沒有健

保」或「三限六不」，外籍生或僑生

大多都無此困擾），能盡速從台灣的

高等教育環境中消逝。換一個平等的

高教未來。

台灣高教工會等組織爭取學生工

作權益的事情，很多陸生都有

所了解。有些陸生因為「三限六不」

的原因，對此有一些誤解。台生爭取

工作權益是非常合情合理的。陸生的

工作權益不僅不會因此受到損害，而

且可以通過這次機會得到更完善的保

護。

「三限六不」規定陸生在台期間

不能工作，這使得很多科系的陸生都

相當困擾。因為不少科系學生是需要

實習，或者是擔任兼任助理才能提高

學業，甚至有些畢業或者未來就業的

門檻就是要有這樣的經歷。陸生多次

向教育部反映問題，希望盡快改善，

教育部卻遲遲沒有明確動作，一下就

過去了兩年多。

但當台生爭取工作權時，教育部

突然許諾陸生可以擔任助理等校內工

作。這分明就是教育部分化學生的招

數。如果台生爭取到工作權益：教育

部承認助理等校內工作是工作時，根

據「三限六不」陸生不能工作，教育

部剛剛許諾陸生的權益還沒有落實，

就成了水中月鏡中花了。這使得一些

陸生對台生的運動產生了誤解。

陸生和台生都應該看清楚教育部

非常明顯的錯誤。教育部之前並沒有

把兼任助理等校內職務定性為工作，

又有什麼理由不讓陸生擔任兼任助理

等校內職務？教育部面對台生的要

求，卻拿陸生的權益作為擋箭牌，豈

不好笑？

陸生不僅不能誤解台生的要求，

而且應該積極支持台生。因為如果不

把「三限六不」全面檢討，陸生就是

全台灣權益最低等的學生，理應享有

的公平就沒有。而現在台灣上下支持

改善陸生權益的基礎越來越大，是時

候全面檢討「三限六不」了。

這次對陸生來說就是一個契機。

陸生和台生一起爭取學生工作權益，

要求教育部承認學生校內職務是工

作，享有有勞工應有的權利，同時要

求陸生也應該比照辦理。如果成功，

將是全面檢討「三限六不」之重要一

役，意義非凡。

在教育產業化私有化的背景下，

所有學生面臨的是一樣的局面，所以

更加應該團結。陸生要的不是台灣政

府遙遙無期的許諾，而是盡快享有和

一切境外學生（含外籍生與港澳生）

一樣的權利。陸生要達到這個目標，

需要台生的奧援，台生也以此破除了

教育部的擋箭牌。陸生和台生是有合

作基礎的。當然，我們更長遠的願景

是不分本外陸，權益一視同仁，以及

改變教育產業自由主義的趨勢。

懸在半空的

謝東明1956年生，北京人。1984年畢業於中央美院油畫系並留校任教，現為該系造型學院副院長、教授，中國國家畫

院研究員。謝東明向來以少數民族和偏遠鄉村的農民做為題材，卻從不把自己看成是畫農民的畫家。他總是以最新鮮

的現代人的眼光去不斷地表現那片純淨藍色的天空、蒼茫的曠野與熱烈的晚霞，以及人在空氣中陽光下最自然地活動

與勞作，最自在的動態與神情。他以激情四溢的強色彩和毫無遮攔的大筆觸，反復表現那些生活在最簡單、最純粹、

最質樸、最本真也是最幸福的人們。 

《鄉間生活——黃土高原》是謝東明比較具有代表性的作品。畫家在這幅畫中極力追求的不是細緻入微的描摹對象，

而是用粗獷、豪放的筆觸和簡明、概括的色塊去塑造出一個典型的黃土高原農民形象。他的造型能力很強，以大筆飽

和而純艷的色彩、過癮的塗抹、似農人用大鎬刨大地般的夠勁。這幅油畫，形式簡潔而典型，內容豐富上進，極具視

覺衝擊力地向觀眾展示了民風淳樸、勤勞踏實的高原人民生活面貌。 各期精采內容請見犇報BLOG

噪音工廠 14、15
新歌的傳人「十三街」

歌唱拉丁美洲的獨立精神

面對越來越多願提供陸生友善學習環境的社會呼聲，或許是該重新檢討

「三限六不」實現學生平權的時候了。（本報資料照片）
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